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Делегаты Вопросы дняПостановление Верховного Совета СССР
Постановление Верховного Совета СССР

Что такое «Единство»?О вопросах, предлагаемых для включения в повестку
О созыве второго Съезда дня второго Съезда народных депутатов СССР

живут 
в «России»

народных депутатов СССР
Верховный Совет СССР по

становляет:

Верховный Совет СССР постановляет:
Созвать второй Съезд народных депутатов 

СССР 12 декабря 1989 года в городе Москве.

Председатель Верховного Совета СССР

М. ГОРБАЧЕВ

Москва, Кремль. 13 ноября 1989 г,

Рекомендоватъ для внесения 
на рассмотрение второго Съез
да народных депутатов СССР 
следующие вопросы:

1. О признании полномочий 
народных депутатов СССР, из
бранных после первого Съез
да народных депутатов СССР. 
Доклад Мандатной комиссии.

2. О мерах по оздоровле
нию экономики, этапах эконо
мической реформы и принци
пиальных подходах к разработ
ке тринадцатого пятилетнего

плана. Доклад Совета .Мини
стров СССР.

3. О внесении изменений и 
дополнений в Конституцию 
(Основной Закон) СССР по во
просам избирательной систе
мы.

4. О Регламенте Съезда на
родных депутатов СССР и Вер
ховного Совета СССР.

5. О проектах законодатель
ных актов, определяющих ста
тус народных депутатов в

Председатель I

СССР и другие вопросы, свя
занные с депутатской деятель
ностью.

6. О проекте Закона о кон
ституционном надзоре в СССР.

7. Избрание Комитета кон
ституционного надзора СССР.

8. Об усилении борьбы с ор
ганизованной преступностью.

9. Сообщения комиссий, об
разованных первым Съездом 
народных депутатов СССР.

Верховного Совета СССР 
М. ГОРБАЧЕВ.

...Москва пестрит плаката
ми, призывами, листовками, 
вывешенными, порой, в са
мых неожиданных местах, 
ну, например, идет какой-ни
будь приезжий с набитыми 
сумками от ГУМа к «Дет
скому миру», поднимает го-

Как грибы после дождя, в 
Свердловске стали появляться 
всевозможные неформальные и 
формальные организации, в ко
торых просто теряешься. Было 
бы интересно, если бы на стра
ницах молодежной газеты мы
знакомились 
позициями тех 
монратичесних

с программами, 
или иных де- 

движений. Это
стало бы определенным ком
пасом в бурном потоке поли

Москва, Кремль. 13 ноября 1989 года.

лову и читает 
еся на ветру

развевающе- 
полотнище:

тичесиой жизни Свердловска и 
области. В частности, меня ин
тересуют независимые проф
союзы «Единство», образован
ные в Свердловске, и их про
грамма действий.

ДОНСКИХ.

На сессии Отчеты и выборы в комсомоле

Верховного
Елена
Проскурина до политики

Совета СССР
Верховный Совет СССР при

нял 14 ноября решение опуб
ликовать для всенародного об
суждения проект Закона о 
собственности в СССР — глав
ного законодательного акта 
экономической реформы. Пос
ле состоявшегося в парламен
те около месяца назад пер
вого чтения документ дораба
тывался специальной комисси
ей, которая, по мнению мно
гих депутатов, сумела усилить 
позитивный потенциал проек
та.

ЕЩЕ НУЖНО
На Кировградском заводе твердых сплавов состоялась 

отчетно-выборная комсомольская конференция. Неожи
данно у секретаря комитета ВЛКСМ Елены Проскури
ной, вновь выдвинувшей свою кандидатуру на этот пост, 
появился соперник... Но конференция поддержала преж
него секретаря.

ДОРАСТИ»

«15—19 ноября — Всесоюз
ный студенческий форум».

Вот-вот долгожданный фо
рум начнет работу в москов
ском Дворце молодежи. В 
первые и последние дни фо
рума состоятся пленарные 
встречи делегатов, все ос
тальное время они будут ра
ботать в восьми дискуссион
ных центрах. Самая жаркая' 
полемика, скорее всего, раз
горится в центрах, где будут 
обсуждаться проблемы орга
низации студенческого дви
жения, социально-бытовые 
вопросы жизни студентов, их
отношения

н 
Свердловск.

Мы согласны 
из Свердловска 
что информация

с читателем 
Н. Донских, 
о тех. или

профессиональным организа
циям.

Пересмотреть существую
щий КЗоТ с обсуждением и 
утверждением его в трудовых 
коллективах. При этом 
предусмотреть отмену сро
ков отработки при увольне
нии и отмену трудовых кни
жек при разработке соответ
ствующей системы профес
сиональных удостоверений.

Сформировать на пред
приятиях единый орган уп
равления, находящийся в хоз
расчетных отношениях с

Вместе с тем на заседании 
сессии высказывались различ
ные, порой полярные точки 
зрения: от предложений в це
лом одобрить законрпроект 
для опубликования до полно
го неприятия ряда его поло
жений. В итоге возобладало 
понимание того, что дальней
шее затягивание всенародно
го обсуждения проекта недо
пустимо. Было принято реше
ние наряду с основным про
ектом опубликовать и ряд 
предложенных альтернативных 
вариантов.

Решено также опубликовать 
для обсуждения еще один за
конопроект — об общих на
чалах местного самоуправле
ния и местного хозяйства в 
СССР.

КОРР: Наверное, тебя, 
Елена, можно поздравить с 
победой, да уж прости мой 
некорректный интерес,— 
обычно комсомольские секре
тари предпочитают не оста
ваться на второй срок?

ЕЛЕНА: Ну что ты, я 
только начинаю понимать, 
как нужно работать. Да и

воспоминания пока ассоци
ируются с периодическими 
провалами задуманных меро
приятий. Работы практиче
ски не было. Ребята в ста
ром комитете уже перегоре
ли, они редко спорили о чем-

КОРР: Разочаровалась?...
ЕЛЕНА: Ничего подобно

го! После конференции, нао
борот, воспрянула духом — у 
меня появились единомышлен
ники. Теперь, мне кажется, я 
вижу реальность и правиль
но оцениваю наши возмож
ности. Сейчас новый коми
тет разбился по цехам, и мы 
пытаемся выяснить, что же 
все-таки волнует наших ком-

то, просто соглашались с

вторым сроком это 
назвать с большой

можно 
натяж-

кой — я всего седьмой месяц
секретарем...

КОРР: И 
несмотря на

тем не менее, 
столь короткий

срок твоего пребывания у 
штурвала заводской комсо
молии, давай немного обра-
тимся к прошлому — эти

моими придумками, но все 
это было как-то скучно, че
рез силу. Конкурс красавиц, 
23 февраля для допризывни
ков, праздник первого апре-
ля вот и все, что можно

сомольцев, что сможет 
заинтересовать. А потом 
дем начинать работу и, 
димо, все с нуля, все с 
чала.

ИХ 
бу- 
ви
на-

В этот же день на сессии 
был обсужден вопрос о при
нятии декларации, восстанав
ливающей справедливость в 
отношении переселенных в го
ды сталинщины народов. Этот 
документ, отмечалось в выс
туплениях, призван дать поли
тическую, правовую и нравст
венную оценку сталинскому 
произволу как преступлению 
против советских народов. С 
учетом высказанных предложе
ний и замечаний депутаты при
няли декларацию.

семь месяцев чему-то научи
ли? Видимо, очень важно
му, судя по твоей уверен
ности...

ЕЛЕНА: Меньше стало ро
зовых облаков перед глазами. 
Я ведь пришла сюда прямо 
из института (Елена окончи
ла Иркутский политехниче
ский — С. 3.) и думала, ве
рила, что здесь будет все- 
так же, как у нас в вузе. В 
институте, когда готовился 
какой праздник или КВН. то 
вся «общага» вверх дном 
стояла. И каждый хотел быть 
не просто зрителем на чу
жом празднике, а участвовать 
в нем, своими руками созда
вать это общее веселье... А

вспомнить.
Ты знаешь, главное, мне 

кажется, я узнала людей.
КОРР: А конференция? 

Это обычно какой-то итог,, и, 
с другой стороны, начало но
вого пути... Тебя и твоих то-
варищей это 
удовлетворило?

ЕЛЕНА: Это 
на я схема — ни 
первички ничего

мероприятие

была обыч- 
комитет, ни 
НОВОГО HQ

привнесли. Единственное
светлое пятно, это состав но
вого комитета — чего я так 
ждала все семь месяцев. Че
ловек ведь не в силах сде
лать что-то в одиночку. Те-

КОРР: А цель вашей дея
тельности, для чего столь
ко стараний и затраченной 
энергии?

ЕЛЕНА: Я хочу, чтобы у 
нас была организация, а не 
сборище случайных людей; 
пусть нас будет меньше, но 
мы будем знать друг друга, 
и знать, для чего мы соби
раемся все вместе. А то 
ведь сегодня собрания в пер
вичках приходится порой со
бирать через начальников 
цехов...

КОРР: Цель сама по себе 
прекрасна, но, наверное, твоя 
уверенность подкреплена’ ка
кой-то программой дейст
вий, ты, похоже, знаешь, как

как провести собрание или 
оформить протокол, хотя об 
этом тоже многие представ
ления не имеют. Будем в 
ноябре проводить выездную 
учебу актива; может, ребята 
еще более сблизятся.

КОРР: Елена, попытайся 
очень кратко сформулиро
вать. чем же будет занимать
ся ваш новый комитет—его 
так сказать, стратегическую 
линию.

ЕЛЕНА: У нас не Сверд
ловск — провинция, если мы 
сами для себя, я имею в виду— 
сама молодежь, не организу
ет свой досуг, здесь от тиши
ны можно будет сойти с ума. 
Заводу нужен молодежный 
клуб, нужны конкурсы, КВН, 
праздники, спорт: то, чем 
можно молодых и полных 
энергии людей занять после 
работы. Сейчас только все 
ругаются, что комсомол вот, 
занимается одной развлека
тельной работой, мне дума
ется. ои ею как раз тоже 
нё занимается. А культура 
дело не последнее.

КОРР: Но ведь на заводе 
есть очень серьезные произ
водственные проблемы, бы
товые, и, уверен, они так 
или иначе затрагивают и мо-

проблемам общества.
Есть надежда, что 

для 1658 посланцев 
миллионной армии

политическим

форум 
от 9-
студен-

чества страны станет не прос
то возможностью встретить
ся друг с другом и обсудить 
сообща наболевшие темы, но

иных формальных, нефор
мальных организациях пока 
крайне мало. В дальнейшем 
мы попытаемся удовлетво
рить читательский интерес 
и более подробно рассказать 
о самых разнообразных по
литических течениях нашей 
■области. А пока мы знако
мим вас с выдержками из 
пакета общих положений 
движения, принятых на за
седании оргкомитета по под
готовке областной учреди
тельной конференции ассо
циации независимых проф
союзов «Единство»:

«Выражаем недоверие су
ществующим официальным

пр о из во дс т в е н н ым и 
делениями.

■ Организовать

подраз-

независи-
мые от администрации го- 
родские (поселковые) меди
цинские центры лечения и 
профилактики заболевании 
трудящихся на производстве. 
Поставить их в хозрасчет
ные отношения с предприя
тиями.

Не допустить перехода на 
хозрасчет по областям в от
рыве от формирования си
стемы регионального и рес
публиканского хозрасчета.

Отменить «черные суббо
ты», с введением 40-часо
вой рабочей недели.

Снизить цену на водку в 
два раза».

перь появились ЛЮДИ. КОТО- 
еше не все надоело ирым . .. ...

они во что-то верят. Прош-
ла неделя, а ребята уже под
ходят с какими-то идеями... 

Сама конференция удов-
летворения не принесла.

здесь 
ланы

люди как будто с де
из другого теста. Им

вроде бы и интересно, но они
сидят и молчат: то ли боят-
ся, то ли стесняются встать 
и сказать. У меня заводские

Кроме’ критики комитета и 
его секретаря, я очень жда
ла каких-то советов, пред
ложений, но .’полей приходи
лось вытягивать с мест — 
и зал, ве общем-то, отмолчал
ся.

и поставить конкретные 
просы, потребовав на 
конкретных ответов от 
вительственных органов

во
ни х 
пра-

на-

О поездке Б. Ельцина

добиться своей мечты?
ЕЛЕНА: Мне хочется 

деяться, что я. знаю... Мы 
пытаемся возродить наши

на- 
по- 
за-

лодежь — эти 
то выпадают 
ля зрения?

ЕЛЕНА: В

вопросы как-
из вашего
эти дела

тоже надо вмешиваться.

по-

нам 
Но

шей страны, руководителей, 
партии и государства.

Номера и коридоры гости
ницы «Россия», наверное, 
давно уже не были столь 
оживленными. Поселившиеся 
здесь делегаты Всесоюзного 
студенческого форума нача
ли бурную деятельность. 
Свердловчане, например. в 
первый же вечер обошли ре
бят из других делегаций и 
предложили: давайте встре
тимся. обсудим платформы, 
поговорим о тактике нашей 
борьбы на форуме. Встрети
лись. Дискутировали до глу
бокой ночи. Самым «боль
ным» для всех оказался во
прос о статусе предстоящего 
форума, будут ли его ре
шения учтены и одобрены в 
Верховном Совете СССР, ка
ковы гарантии их осущест
вления.

Важные вопросы были под
няты 1.3 ноября иа пресс- 
конференции для работников 
центральной и местной печа
ти. которая состоялась в ЦК

в Америку
В редакцию продолжают по

ступать многочисленные пись
ма читателей с просьбами про
яснить ситуацию, сложившую
ся с народным депутатом СССР 
Б. Н. Ельциным, в связи с его 
поездкой в США и откликами 
нашей печати, телевидения на 
это событие.

В предыдущей подборке 
«Вопросов дня» ( 3 ноября)
мы публиковали ответы •о-
риса Николаевича. Сегодня 
мы предлагаем вашему вни-
манию официальный
мент заключение

доку- 
спе-

циально созданной комиссии 
Верховного Совета СССР по 
вопросам, возникшим в свя-
зи с освещением 
поездки в США 
депутата СССР 
цина.

« Оз паком ившись 
ЯМИ ТАСС для 
средств массово)!

в печати 
народного 

Б. Н. Ель-
с сообщени- 

советских 
информации.

ВЛКСМ. журналистами,

водские комсомольские тра
диции. Ведь ушло столько 
интересного — даже жить, 
наверное, тогда было весе
лей. Практически начнем с 
Дня рождения комсомола: у 
нас всегда на заводе прохо
дила в эти дни молодежная 
спартакиада.

И еще — комсомольскому 
активу надо очень серьезно 
учиться, и не только тому,

па это поле деятельности я 
смотрю с меньшим оптимиз
мом. У заводского комсомо
ла пока очень уж малый вес, 
чтобы завтра же сломя го
лову хвататься и за такие

освещающими работу фору
ма, в этот день встретились

передачами иновещания и те
левидения о визите Б. Н. Ель
цина в США. проведя беседы с 
главным редактором газеты 
«Правда» В. Г. Афанасьевым 
и Б. Н. Ельциным, комиссия 
констатирует следующее.

Учитывая неофициальный 
характер визита Б. Н. Ельцина 
по частному приглашению, со
ветские средства массовой ин
формации не публиковали ма-
Сериалы о его

председатель Госкомитета
этой 
чатка

пребывании в
стране. Поэтому перепе-

«Правдой» статьи из

серьезные 
бота для 
типизации, 
еще нужно

Кировград.

вопросы. Это ра- 
политической ор- 
а до политики 
дорасти...

Беседовал 
С. ЗУЕВ.

СССР по народному образо
ванию Г. А. Ягодин, зам. 
зав. идеологического отдела 
ПК КПСС В .В. Рябов, пред
ставители ПК ВЛКСМ и 
ВЦСПС, студенты — члены 
подготовительного комитета 
форума.

Л. РУДАКОВА, 
(по телефону, 15 ноября). 
Москва.(ТАСС).

Наш банк информации
в совхозе

День старого пение танцевальных ансамб-
в

сейчас ясно, где,

завода
Парад
хризантемполюсах

чем-то уже 
в какой ком-и «Ритм», 

видеофильм.
«Контраст» 
показан

победила 
этот день

лей 
был

На- 
зэ- 
на-

преимуществом 
дежда. Но вот 
помнится всем 
долго.

Согласитесь,

организация вс- 
за коми г стом

сомольской организации будет 
интереснее жить и работать.

В. БЕЛОВ.
Сысертскмй район.

Как всегда, 
чера была
ВЛ КС М вУралхиммаша* и, 
надо сказать, она была на 
высоте. Д. ИВАНОВ.

Свердловск.

На разных

Большой зал Дворца культуры »Урал» 
в этот день был заполнен до отказа 
выпускниками школы № 47 Кировского 
района Свердловска. На 30-летний 
юбилей школы съехались со всех концов 
страны ее бывшие ученики, а ныне 
инженеры, преподаватели, рабочие, 
врачи...

При романтическом свете свечей 
вела этот юбилейный 
вечер нынешний директор школы 
В. П. Воропай, на сцене за партами на

этот раз оказались любимые, пусть и 
немного постаревшие, учителя. Все было в 
этот вечер: и радость встречи с 
однокашниками, и грусть, что школьные 
годы далеко позади...

НА СНИМКЕ: (слева направо) М. Сту
лова, преподаватель математики с 40-лет- 
ним педагогическим стажем Полина Бори
совна Фертман, А. Попов, С. Хороших, М. 
Петрова и С. Яковлева.

В. ЯКУБОВ.
Фото автора.

В предстоящее воскресенье 
во Дворце культуры и техни
ки металлургов состоится 
большой праздничный вечер» 
посвященный дню рождения 
Верх-Исетского завода. В его 
насыщенной программе: кон
церты, показ моды, видео
фильмы, выставка техничес
кого творчества, радиогазета 
и другие мероприятия.

Кроме того будут чество
ваться такие передовики про
изводства, как мастер цеха 
холодной прокатки В. Шае
вич, начальник участка га
зового цеха А. Несмиянов, 
термист В. Темерев и началь
ник ремонтно - строительного 
цеха Б. Окрутин.

У каждого из этих людей 
на счету десятки рационали
заторских предложений. И им 
по праву будет присвоено зва
ние «Заслуженный рациона
лизатор завода». А вот кто 
станет почетным визовцем — 
пока остается тайной...

М. БАКИН.

Отчетно-выборная кампания 
в комсомольских организациях 
Сысертского района как в 
капле воды отразила все мно
гообразие этого нынешнего 
процесса. Она еще раз под
твердила, что перестройка — 
дело непростое. Вот две, пря
мо-таки полярные ситуации.

По накатанной колее, по 
«доброй» традиции прошли 
выборы комсомольского сек
ретаря на Арамильской сукон
ной фабрике. Как обычно, 
представители партбюро вы
лавливали членов ВЛКСМ у

Только что завершилась тра
диционная выставка этих кра
сивых цветов, распускающих
ся. как известно, одними из 
последних в году. 120 сортов— 
от темно-бардового до бледно- 
голубых — приготовили в этот 
раз для обозрения и — впер
вые! — для продажи работни
ки Свердловского ботаническо
го сада.

— Посетителей было много. 
Побывали у нас даже гости из
США, рассказывает ниже-
пер цветовод 3. С Вернико
ва. — Дело в том. что в наших
климатических условиях
открытым небом

под
некоторые

проходной,

сорта хризантем не растут. По
этому можно только позавидо
вать трудолюбию и терпению 
моих коллег- инженера-цвето
вода Тамары Узких и лаборан-

итальянской газеты «Репуббли-
ка> выглядит тенденциозной
односторонней.
сообщениях ТАСС

поскольку
и 
в

время визита в США, опубли
ковав прежде сами эти выска
зывания. Все это создало про
стор ДЛЯ ДОМЫСЛОВ и слухов и 
негативно сказалось на репл7- 
тации политики гласности. По 
этому речь идет о попытке 
газеты опорочить народного 
депутата Б. Н. Ельцина, за что 
работники «Правды» должны 
нести ответственность в соот
ветствии’ с законом Публика
ция нанесла ущерб репута
ции «Правды» и вызвала по
ток читательских требований 
наказать виновных.

В то же время некоторые, 
высказывания и аспекты пове
дения Б. Н. Ельцина в США. 
зафиксированные средствами 
массовой информации. дали 
повод для нареканий, что про
явилось во множестве теле
грамм в адрес Верховного Со
вета в том числе со стороны 
его избирателей.

Комиссия считает, что, не
смотря на частный характер 
визита, члену Президиума' Вер
ховного Совета СССР необхо
димо более ответственно под
ходить к зарубежным поезд
кам. Что касается предложе 
нии. ‘содержащихся в письмах 
граждан, то избиратели должны 
сами определять свое отноше
ние к Б. Н. Ельцину в соответ
ствии с существующим законо
дательством. Что касается Вер
ховного Совета, то отсутствие 
законодательно утвержденных 
норм поведения депутата ста
вит вопрос о разработке соот
ветствующего положения».

Это заключение подписа
ли все члены комиссии. • нэ

нутелись 
прессы

отклики
для печати 

иностранной
родные

и противоположного
содержания. например, о при
обретении Б. Н. Ельциным од
норазовых шприцов для детей 
Газете следовало либо приве! 
сти и такие отклики, либо по
лемизировать по существу вы
сказываний Б. Н. Ельцина во

депутаты СССР: 
Денисов (председа

тель). Е. Ф. Бобылева. Е. П. 
Велихов. А. Н. Пенягин. 
И. М. Пирязева, В. К. Фо»
теев. кроме И. Б. Шамше- 
ва. который зарезервировал 
свое особое мнение.

По пути на концерт
Ходят 

строфе 
группы

слухи, что в 
пострадала

автоната- 
солистна

«Мираж». Это правда? 
П. КАЛИНЧЕНКО

(по телефону).
Чтобы развеять слухи, пред

лагаем цитату из «Хроники 
происшествий», напечатанной 
в газете «Московский комсо
молец» И ноября- «Попала в 
аварию очень известная среди 
любителей поп-музыки груп
па «Мираж». Но не пугайтесь 
все как будто целы... Произош
ло это в Москве 8 ноября, 
группа ехала со съемок про
граммы «50x50» (кстати, наби
рающей все большую популяр
ность). И у Курского вокзала 
неожиданно столкновение. Ма
шину. в которой было 5 чело-

век, ударило такси. Спасло то. 
что удар пришелся в заднее 
левое колесо. Машину закру
тило. Тем не менее под удар 
попала солистка «Миража» Та. 
тьяна Овсиенко. Таня была в 
шоке, ее срочно забирает ма. 
шина «скорой»,По гоР°ДХ по
ползли слухи, что у Овсеенко 
сломан позвоночник, другие 
тяжелейшие травмы... Как 'нам 
сообщили, у Татьяны сотрясе
ние мозга, ушиб крестовины, 
небольшое ущемление нерва 
позвоночника. Вскоре она бу
дет выписана из больницы. А 
произошла эта авария в 100 
метрах от ДК Метростроя, ку. 
да группа ехала на концерт 
который, естественно, нс со-' 
стоялся».

«Уралмаш» ограбили?

Телефон доверия 56-17-50

живали в 
обычно, I 
кандидата.

почти силой уса- 
зал заседаний. Как

предложили своего 
И, как всегда, он

та Светланы 
подготовили и 
ставку.

Сороки, которые 
провели эту вы-

Правда-ли, что на футболи
стов свердловского «Уралма. 
ша» в Горьком напала банда 
рэкетиров и отобрала все спор
тивные костюмы?

С. Андреев 
Свердловск

Потрясающая новость! На
вожу справки у коллег из 
Горького. Мне диктуют аб
зац из газеты «Ленинская 
смена».

«...Свердловчан, правда, 
тоже ждали неприятности — 
в Дзержинске их просто ог
рабили. лишив «адидасов
ских» костюмов и кое-каких 
денежек... (Ю. Козонин «За
бытый цвет Аделаида». «ЛС» 
от 14.10.89).

Звоню начальнику футболь
ного «Уралмаша» В. Усенко.

— Виктор Федорович, вас

что, действительно ограбили?
— Ну, нс. всю команду... 

Проникнув в один из номе
ров, где жил тренер коман
ды Агафонов, неизвестные 
граждане украли все доку
менты, деньги и спортивную 
форму. Всего иа сумму. ” в 
полторы тысячи рублей.

— Каким образом?
— Воры поднялись на 

крышу ресторана, подошли 
к окну номера, разбили стек
ло, взяли все что хотели и 
ушли.

— Их не нашли?
— Нет.

Подробности выяснял
Ю. ОВОДОВ.

Ведущий рубрики 
Б. ЯРКОВ.

«Кто я? Во-первых, мать. Вдова...
дальше? Как жить? О 
писать? Просто взяла 
сижу реву. За что, за 
стей?»

чем хотела
Что
на-

листок, ручку и... 
что столько напа-

«У меня нет больше сил молчать и
скрывать свое горе. Судьба распорядилась 
так, что из веселого, жизнерадостного, об
щительного парня я превратился в одино
кого задавленного бедами и несчастиями 
человека»...

Увы, сколько мужчин и женщин, взрос
лых и подростков носят в себе, скрывая от 
окружающих свою беду. Не хотят, чтобы

знали, не хотят, чтобы жалели, не хотят, 
чтобы советовали и... не в силах вынести 
этого груза. А надо ли так? Не случайно 
приносит в редакцию почта эти письма-ис
поведи. Их авторам ничего не нужно, 
только чтоб выслушали, прочитали, отнес
лись с сочувствием. А кому-то и — чтобы 
помогли.

У вас трудности? Вам тяжело? Звоните 
нам. Телефон доверия хозрасчетного объе
динения «Молодежный сервис» Свердлов
ского горкома ВЛКСМ и газеты «На сме-

Осенний призыв
Во Дворце культуры заво- 

да «Уралхиммаш» состоялся 
традиционный вечер «Про
воды призывников» — про
водятся такие вечера уже не 
первый год, перед весенним 
и осенним призывом.

На вечере выступили сол-
даты из подшефной воин-

ну!» ждет ваших звонков 
ВЕРГ с 18.00 до 20.00. 
56-17-50.

каждый 
Звоните

ЧЕТ- 
нам:

ской части, поделились опы
том — первые армейские дни 
нелегки. Напутствие ребята 
получили от администрации 
предприятия.

Затем состоялось выступ-

прошел. Без всяких вопросов 
и обсуждений. А вед» орга
низация на фабрике не ма
ленькая — 130 комсомольцев. 
И всем, видимо, было совсем 
наплевать на то, кто будет их 
возглавлять.

А вот другой, пример. Бурно 
проходило отчетно-выборное 
собрание у комсомольцев 
совхоза «Никольский». На пост 
комсорга претендовали дэое 
— инженер по технике безо
пасности Надежда Овчиннико
ва и водитель — Олег Вахлов. 
Собрание длилось несколько
часов. В результате вос-
пользуемся спортивной терми-
нологией с небольшим

В. ВЛАДИМОВ.

Сегодня в номере
2 3

— Диктат Москвы ощуща-
ется и в цехах. Мы ничего не 
можем сами: ни устанавли
вать цену на товары, ни запу
скать новые образцы, ни фор
мировать производственные 
фонды.

Продолжение очерка.
♦ СРЕЗ ПО ЖИВОМУ».

41 Горнолыжные Мекки Лю
ксембурга, Австрии и Швей
царии имеют все шансы быть 
переплюнутыми. И не где-ни-
будь, а на Среднем 

Подробности в
♦ Спорт».
А Выпуск »Сегодня

Урале.
рубрйке

0 «Шахматный клуб».
в мире».

За девять месяцев текуще
го года на дорогах Свердлов
ской области пострадали в до
рожно-транспортных проис
шествиях 932 ребенка, 54 ре
бенка погибли.

Экран отдела пропаганды 
областной ГАИ »Дорога и де
ти» предупреждает.
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ндсмым
Проба настроения

3. СРЕЗ ПО ЖИВОМУ
(Продолжение.

Начало в №№ 217, 218].

ПРЕДСТАВЬТЕ себе: вы- 
соченная башня, к при
меру, телевизионная, 

начала давать крен, того и 
гляди — обрушится. Пизан
ская — ей не родственница, 
наша рассчитана на прямо- 
стояние, и вдруг — такая 
оказия. Прохожие идут мимо, 
спросите их: «Что вы думае
те о нашей башне?» Они отве
тят: «А чего тут думать, не 
видите разве, того, скособо
чилась». — «А что же теперь с 
нею делать?» — интересуй
тесь снова. И уже не надей
тесь на одинаковые ответы. 
Одни пожмут плечами: «Черт 
его знает, что делать?». Дру
гие, из решительных, посове
туют: «Трактора подогнать, 
зацепить тросами и тянуть, 
пока не выпрямится».

Кто более или менее раз
бирается, тот скажет: «Бетон 
надо загнать под опоры, за
стопорить хотя бы». А ему 
возразят: «Нет, сначала дом
кратами приподнять, а потом 
уж бетон закачивать». Спор 
между ними пойдет не на 
шутку, а народ вокруг собе
рется и давай шуметь то за 
одного, то за другого.

К чему это я? Да все к тому 
же. Оценить состояние обще
ства, в котором живем, может 
каждый. Одному крен пока
жется страшным, другому — 
так себе. Но это уже детали. 
Куда трудней сказать, какие 
шаги надобно предпринять, 
чтобы общество развивалось 
нормально. Многоголосье пре
дложений способно запросто 
запутать: и тот вроде пра
вильно говорит, и этот убеди
тельно. А рекомендуют совер
шенно разные средства. Кто 
тут Сусанин? Кто Данко? Спор 
идет ожесточенный, ведь все 
мы сидим в накрененной баш
не.

Надо сказать, что почти 
треть опрошенных рабочих — 
10 человек — не знают, кан об
ществу выбираться из тряси
ны проблем. Мысль некоторых 
других не простирается даль
ше проходной предприятия, 
где работают, дверей дома, где 
живут, прилавков, с которых 
отовариваются. К примеру, на 
«Уралобуви» не хватает людей. 
И рабочие винят в том отдел 
кадров предприятия <3 челове
ка считают; если набрать пол
ные штаты, жить станет луч
ше. жить станет веселей). На 
Первоуральском молочном за
воде оборудование старое. «От
дел снабжения не шевелит
ся». — примерно так говорили 
мне четверо работников пред
приятия.

Может, и впрямь в назван
ных отделах бьют баклу
ши — не знаю. Знаю другое: 
трудно заманить и удержать 
работников, если они Получа
ют в расчет за монотонный, 
изматывающий физически 
труд сорок рублей, как, к 
примеру, Зиля Салимгараева. 
Одна из женщин отказалась 
со мной беседовать, сказала, 
что сильно расстроена — ей 
вообще насчитали четыре 
рубля. Знаю также, что и на 
самом современном обору
довании можно годами выда
вать «джентльменский на
бор» продуктов — молоко, 
кефир, ряженку, нисколько 
не заботясь о разнообразии 
стола первоуральцев — пок
лонников диетической кухни. 
Не уверен я и в том, что от
меним мы талонную систе-

СОЦИОЛОГИЧЕСКИЙ ОЧЕРК
му, •— и завтра снова все ма
газины будут завалены мы
лом, сахаром, колбасой (трое 
из опрошенных предлагали 
именно такой рецепт ликви
дации дефицитов). Хотя, что 
касается отоваривания по 
этим крохотным бумажкам, то 
стоит прислушаться к мнению 
69-летнего наладчика Перво
уральского молочного завода 
Василия Васильевича Сивкова:

— В тридцатые годы тоже 
были талоны, или иначе — 
карточки. Но мы тогда хоть 
знали: получив бумажку, при
ходи в магазин в любое вре
мя и купишь, что тебе полага
ется. А сейчас: за сахаром 
надо ехать туда, за мылом — 
совсем в другой конец горо
да. Придешь, да еще и не ку
пишь. Нету.

«Отоваривание талонов» 
превратилось усилиями ме
стных распорядителей в про
цесс гонки и ловли. Наши за
стойные пока еще Советы рав
нодушно взирают на массовое, 
неупорядоченное, почти бро
уновское движение своих со
граждан от магазина к мага
зину. Неужели Москве за нас 
решать, как организовать в 
Свердловске и области ото- 
варку в близлежащих точках? 
Бегаем, злимся, ругаемся, но 
терпим. Создается впечатле
ние: кому-то очень хочется 
вывести народ из себя. Но 
дудки! Наш народ не из та
ковских. Его многотерпие еще 
в прошлом веке классики за
метили, гневались тогда писа
тели, негодовали: да что ж 
вы такие-то? Когда проснетесь?

НО СЕГОДНЯ нет ничего 
прогрессивней терпения. 
Терпения не по поводу 

всяких частных несуразностей, 
вроде гонки за «строго огра
ниченными» дефицитами (тут 
и впрямь пора уж проснуть
ся), другого терпения, пони

маемого как общенародный 
здравый смысл. Рабочие 
очень хорошо это осознают: 
ни один из них не сказал о 
забастовках как средстве ре
шения собственных проблем. 
Когда я интересовался, что 
они думают на сей счет, от
вечали: можно применять
только в самом крайнем слу
чае.

Действительно, в Польше, 
почитай, пятнадцать последних 
лет одна забастовка сменяет 
другую. И хотя перестройка в 
экономике там началась рань
ше, чем у нас, обильного рын
ка доступных товаров нет, и 
когда он появится — неизве
стно. Добивались и добились, 
в конце концов, политических 
перемен. Для экономики же 
такое состояние общества — 
постоянно в боксерской по
зе — губительно. Как непро
сто разгоряченному бойцу ус
покоиться после драки и тут 
же заняться хлопотной рабо
той по дому, так и полякам 
пока не удается настроиться 
на деловой ритм. Большинство 
опрошенных рабочих не свя
зывает разрешение общест
венных проблем с переменами 
в политической сфере. Ход 
реформы в этой области, 
видимо, удовлетворяет. Толь
ко два человека считают: мы 
не продвинемся вперед, если 
не введем многопартийную 
систему.

Помните, на первом Съезде 
народных депутатов СССР 
С. С. Алексеев призвал с три
буны: «Давайте определимся с 
приоритетами». Верховный Со
вет не сразу, но все же решил: 
прежде всего нужно принять 
пакет экономических законов. 
Думаю, выбор отвечает на- 
деждам людей. Именно здесь 
они предлагают искать выход 
на свет. И уже ищут, не до
жидаясь мудрых законов.

ПЭЙДЕМТЕ, я вам что-то 
покажу. Ведь что дела
ют, а?! — человек не

мигающе смотрел прямо в 
глаза, был напорист и, кажет
ся, зол. Я послушно пошел за 
ним. Повиляв между станка
ми, мы выбрели к доске объ
явлений.

— Вот, читайте.

Опрошены 33 рабочих свердловских производственных 
объединений «Уралхиммаш», «Уралобувь» и Первоураль
ского молочного завода.

Женщин —- 17 человек.
Мужчин — 16.
Анонимно ответили — 5 человек.
Им были заданы вопросы:
1. Как вы оцениваете сегодняшнее состояние общест

ва?
2. Какие шаги, на ваш взгляд, необходимо предпринять, 

чтобы общество развивалось нормально?
3. Каким политическим и общественным институтам и 

движениям вы доверяете?

Красиво разрисованный пла
кат гласил:

«Администрация, профсоюз
ный комитет, СТК ПО «Урал- 
химмаш» приняли решение. 
Для выполнения плана по вы
пуску ТИП (товаров народного 
потребления — прим. авт.), 
для оказания услуг населе
нию — закупить на часть ва
лютных средств, имеющихся у 
объединения, импортную аппа
ратуру;
1000 микрокалькуляторов 
400 видеомагнитофонов 
400 магнитофонов 
60 цветных телевизоров

Производство: Япония, Юж
ная Корея. Положение о рас
пределении разрабатывается 
профкомом».

Снизу, поверх плаката, на
искось был пришпилен ли
сток бумаги, где простой ав
торучкой и без затей было 
начертано:

«Эти деньги, 250 тыс. инв. 
рублей, или товары, закуплен
ные на эти деньги в Японии и 
Южной Корее, должны быть 
поделены между теми, кто эту 
валюту заработал, а именно; 
40, 38 цеха и другие, кто при
нимал в этом участие. Как бы 
считая, что эти деньги нахо
дятся на их счету в банке, 
хотя такового до сих пор нет. 
Каждое производство завода 
по примеру Львовского завода 
(какого именно, не помню) 
должно иметь свой собствен
ный счет в банке.

Дата. Подпись».
— Мы зарабатываем день

ги, на них покупают товары 
и нам же продают, — сказал 
решительный человек и реши
тельно ушел.

А я подумал: «Так вот поче
му у нас нет этих самых ТИП. 
Вместо того, чтобы самим про
изводить, покупаем у азиатов 
и продаем как свои. Хитро». 
И еще: «Но какова, однако, 
тяга рабочих к самостоятель
ности. Этот листок — очень 
наглядно, очень».

Раскрыл блокнот. Стою, 
переписываю. Сзади кто-то 
подошел, тоже стоит, читает. 
Вдруг говорит: «Опять
этот...» — и дальше что-то об 
умственных способностях ав
тора листовки.

— Вы считаете, неправиль
но написано? — интересуюсь 
осторожно. Слово за слово, 
выясняется: передо мной — 
член группы народного конт
роля цеха № 25, производя
щего товары народного по
требления, сварщик Виктор 
Андреевич Белов. «Понятно,— 
размышляю про себя. — Ра
бочий аристократ. Соглаша
тель. Конечно, ему не нравит
ся протест современно мысля
щих рабочих, выраженный хо
тя бы так, через самиздатое- 
скую стенную печать». Умно 
размышляю, зрю в корень.

— Вы переписываете эту 
ерунду, что ли? — удивился 
Белов, самым беспардонным 
образом сорвал листовку, 
протянул мне. — Возьмите с 
собой, чего маяться.

Я замешкался: нехорошо, 
мол, как-то.

— Да, ну. Бросьте. Он еще 
напишет. Каждый день стро
чит. И вообще, давайте луч
ше я расскажу вам про наш 
кооператив.

— Кооператив?
— Да, мы тут кооператив 

организовали. Хотите под
робности? Тогда пошли.

Мы снова отправились в из
вилистую дорогу между с ган
ками, и Белов объяснял свое 
отношение к автору листовки:

— Его серьезно никто не 
воспринимает. Прочитает, что 
где-нибудь в Бельгии 36-часо
вая рабочая неделя — ба-бах, 
листовку на доску: давайте 
бороться за то же самое и у 
нас. Зачем требовать невоз
можного? К той же самостоя
тельности надо пробиваться, 
учитывая сегодняшнее поло
жение в экономике. Мы так и 
делаем.

Рядом с верстаком лежала 
куча каких-то загогулин из 
проволоки. Белов высвободил 
одну, повертел перед моим 
носом:

— Вот наша продукция. 
Подвеска для цветов. Нехит
рая, прямо сказать, штука. 
Но ведь и нужная. Повесишь 
на балкон, вставишь в отвер
стие горшок с цветком — 
красиво.

Из рассказа Белова я по
нял, что подвески начали де
лать на Химмаше вопреки 
всем правилам классической 
советской экономики.

— Пройдите по любой за
водской территории: сколько 
всего валяется, — страстно 
доказывал мне очередное 
Виктор Андреевич. — Ржаве
ет, гниет — и все нормально, 
все спокойно, никто не воз
мущается. Но попробуйте пу
стить брошенное в дело — 
что тут поднимется. Затаскают 
с объяснениями, даже в тюрь

му загреметь — один момент. 
У нас деревообрабатывающий 
цех аккуратно, кубометрами, 
сжигает чурочки. Считается: 
отходы, их надобно уничто
жить. Да продайте эти чурки 
рабочим, они с удовольствием 
возьмут, и заводу польза. Нет, 
пусть пропадают: ни себе, ни 
людям.

БЕЛОВ и его сотоварищи 
решили нарушить тради
цию пофигения. Незашо

ренным взглядом присмотре
лись к привычному. Прово
лока — приличные обрезки— 
идет в металлолом. Несколько 
лет никто не запускал старые 
станки — простаивают. Вме
сто того, чтобы работать по 
совместительству сторожем, 
кочегаром или грузчиком — 
не лучше ли в своем цехе, по 
своей специальности.

По представлениям нашей 
затратной экономики, рабочие 
решили из воздуха дать про
стые, но дефицитные товары.

Кооператив пробивали с вес
ны. Ссылались на Указ Прези
диума Верховного Совета и 
постановление Совета Минист
ров СССР от апреля 1989 
года, где настоятельно реко
мендовалось подобные ини
циативы поддерживать. Пред
лагали: назовите нас коопера
тивом при объединении или 
бригадой на арендном подряде, 
или пустите под крышу верх- 
непышминского кооператива 
«Простор», который будет оп
лачивать нам работу, — только 
разрешите. Администрация 
«Уралхимм'аша» стойко выдер
живала осаду непрошеных 
«разгребателей грязи».

— Плановый отдел насчитал 
нам за трехмесячную аренду 
четырех станков 30 тысяч 
рублей. Мы говорим: да вы 
посмотрите на них. На стани
нах блямбы еще совнаркомов
ские. Станки давно выработа
ли свой ресурс. Если их про
давать, красная цена — тысяч 
шесть за все четыре, — гово
рит Белов.

Только к осени разрешили 
десяти рабочим податься под 
крышу «Простора», «времен
но, на четыре месяца — а 
дальше посмотрим». Притом 
администрация обложила ко
операторов условиями, как 
волков флажками. Например, 
таким: если хоть один из ра
бочих бросит основное про
изводство, «лавочка» «тут же 
закрывается. Белов очень бо
ится, что не удастся продер
жаться, переживает.

А я думаю: почему он дол
жен переживать? И до каких 
пор мы будем глушить, мор
довать всякий порыв к обык
новенной, разумной работе, к 
здравому смыслу? Неужели 
нам наплевать, рухнет или 
выпрямится башня, в которой 
все мы сидим?

Разве нормально, что за по
следние 8 лет, по словам Бе
лова, цех не внедрил в про
изводство ни одного нового 
образца товаров? А если бы 
вздумал предложить новин
ку, полгода бы согласовывал 
возможность ее выпуска.

— Наши подвески, окажись 
они включенными в госзаказ, 
пришлось бы вести во Львов. 
Там бы специалисты смотре
ли, держат они горшки или 
не держат, — горько ирони
зирует Белов.

Кооператоры предложили уп
равлению «Роскультторга» 15 
видов своей продукции; кроме 
подвесок, решетки на фары 
«Жигулей», уголки и т. д. Толь
ко один образец был отклонен. 
Торговля готова приобретать 
эти товары в неограниченном 
количестве (еще бы!). Между 
прочим, на внедрение в произ
водство той же подвески у ко
оператива ушло две недели 

Белов и его товарищи соз
дали свое детище и тан дер
жатся за него не потому, что 
благодаря сверхурочной рабо
те сказочно богатеют. Нет, 
произведенные ими товары 
торговля реализует по госцене. 

а кооператоры получают неве
ликий приработок — рублей 
200 в месяц. Белову и его това
рищам дорога самостоятель
ность. Та самая, что была обе
щана производителям в самом 
начале перестройки и до сих 
пор остается мечтой рабочих.

Мастер того же цеха № 25 
В. М. Енин сетовал:

— Диктат Москвы ощуща
ется и в цехах. Мы ничего не 
можем сами: ни устанавли
вать цену на товары, ни запу
скать новые образцы, ни фор
мировать производственные 
фонды.

Простой пример. У нас в 
цехе прохудилась крыша. Ра
бочие собрались и предложи
ли администрации: пять тысяч 
на «бочку» — и крыша гото
ва. Нет. Администрация нани
мает кооператив со стороны, 
платит ему за ту же работу 
30 тысяч рублей. Почему? Что, 
администрация глупая такая? 
Все объясняется просто. Сво
им рабочим надо отсчитывать 
денежки из фонда заработ
ной платы. Он и так урезан 
до предела. Перерасходу
ешь — Москва применит санк
ции. А постороннему коопера
тиву оплата идет из фонда 
капитальных вложений. Из не
го и 30 тысяч не жалко.

Енин рассказывал, а я вспо
минал сессию Верховного Со
вета СССР, академика Л. И. 
Абалкина. Как твердо отстаи
вал он перед депутатами про
грессивный налог на сверх
нормативный рост фонда за
работной платы. Абалкин ут
верждал: у населения скопи
лись огромные суммы денег. 
Если не остановить рост зар
платы, инфляция задушит эко
номику до смерти.

В объединении «Уралобувь» 
я узнал, что получилось пос
ле внедрения арендного под
ряда в одном из цехов. Ново
испеченные арендаторы на
чали применять к предприя
тию штрафные санкции: сырье 
поставлено не вовремя и не 
то — платите нам, не обнов
ляете основные фонды — пла
тите еще. Из этих средств 
они подняли себе заработки. 
Производительность же труда 
какой была, такой и осталась.

Я, понятное дело, не эконо
мист и уж тем паче — не ака
демик. Но сомнение берет: 
тот ли канал поступления де
нег в личное пользование пе
рекрыл Верховный Совет под 
влиянием Л. И. Абалкина? 
Может, сверхдоходы идут в 
карманы населения не обяза
тельно через фонды заработ
ной платы?

Вспоминаю женщину, полу
чившую в расчет 4 рубля, Зи- 
лю Салимгараеву, осчастлив
ленную фондом зарплаты 
своего предприятия в десять 
раз — страшно сказать! — 
щедрее. Знаю, что «нехимма- 
шевский» кооператив отхватил 
30 тысяч совсем из другого 
фонда — и сомнение берет, 
что поделаешь.

Рабочие, мыслящие глубо
ко, — а «философов в спе
цовках» немало — предлага
ют такие способы лечения 
«безумия»: «поднять личную 
заинтересованность работни
ка», «отменить планирование 
от достигнутого», «предоста
вить полную свободу пред
приятиям», «передать собст
венность на средства произ
водства рабочим», «ввести ры
ночные отношения», «внедрить 
аренду».

Кто прислушается к этому 
гласу людей и начнет после
довательно, честно отстаивать 
их интересы? Что думают на 
сей счет сами рабочие?

О. БАЛЕЗИН. 
(Окончание следует).

На контроле отдела писем

БОЛЬШЕ 
НЕ ПОВТОРИТСЯ?

Помню, как прошлой зи
мой мне позвонил один из 
главных специалистов обла
стного уровня, недоумевая 
по поводу газетной статьи, 
направленной ему для приня
тия мер:

— Так ведь там меры уже 
приняты. Столько сделано.

— Я была там после всех 
этих мер, — говорю. — Это 
полумеры, и нет никакой га
рантии, что несчастье не пов
торится. А если оно в любой 
момент может произойти сно
ва, то как можно и вам, и 
мне ставить точку?

Он переслал мой материал 
для ответа в инстанцию ран
гом пониже. Редакция полу
чила все тот же перечень 
принятых мер. Вторая орга
низация областного же уров
ня ту же статью вернула ре
дакции: не наше, мол, дело, 
— даже не удосужившись 
прочитать те строки, что их 
ведомства все-таки касались. 
А потому я по сей день не 
уверена в том, что та история 
не повторится.

Ну ясно же, чТо замести
тель председателя Чкаловско
го райисполкома Свердловска 
Б. В. Макушкин не был у 
жильцов дома № 38 по ули
це Ленина в Горном Щите. 
Мы, признаться, и не рассчи
тывали на это. Но полагали, 
что работники отдела комму
нального хозяйства разбе
рутся, почему капитальный 
ремонт этого дома, призван
ный превратить здание с печ
ным отоплением, водой в ко
лонке и прочими удобствами 
на улице в благоустроенное 
жилье, застрял на полпути, 
правда ли, что соседний вне
плановый дом отремонтиро
вали, а этот, плановый, не 
закончили, верно ли, что 
троекратный отчет директора 
совхоза Кузнецова в райис
полкоме о завершении ремон
та действительности не соот
ветствовал. Разберутся и по
могут решить эти проблемы 
так, чтобы впредь не было 
ложных рапортов о сделан
ной работе, не велись вне
плановые работы в ущерб 
плановым. Или все не так? 
Тогда опровергните: «Жало
ба не подтвердилась. Жилье 
благоустроено. Директор мо
лодец».

24 апреля направили мы 
это письмо в райисполком. 27 
октября получили ответ, да
тированный 15 сентября:

«Исполком Чкаловского 
райсовета по контролю на 
обращение № 3640 от
24.04.89 г. сообщает, что в 
летний период выполнен ре
монт кровли дома № 38 по 
ул. Ленина в совхозе «Горно- 
щитский», в сентябре месяце 
т. г. выполнено благоустрой
ство территории.

Зам. председателя испол
кома Б. В. Макушкин».

Коротко и неясно. А воду 
проводить будут или не соби
раются? А с канализацией 
проблема разрешена? А при 
благоустройстве следующего 
дома эта история не повто
рится? Увы. Между тем Л.

Верещагина, И. Юртаева, Ф. 
Бигкулова и их соседи, об
ратившиеся в газету, не про
сто на бытовые условия жа
ловались, они о доверии речь 
вели — доверии Совету, де
путатам, о том, кто же всту
пится за них, за их интере
сы. Ответ пришел только ре
дакции, и я не уверена, что, 
прочитав его в газете, жиль
цы дома не напишут новое 
письмо о формальном отно
шении к бедам людским. А 
может, не напишут? Крыша 
не течет — и то слава богу.

— Ну, это уже эмоции!
Конечно, эмоции. Как же 

без них) если после много
летнего ожидания телефони
зации дома вам, как сверд
ловчанке Н. Усыниной, до
ведется узнать, что на вашу 
долю возможностей телефон
ного кабеля не хватило. И 
тут выясняется, что из оче
реди впереди нее шесть чело
век выбыли из Дома. '

♦ Оказалось, что мы радова
лись преждевременно. Эти но
мера у нашего дома забира
ются и отдаются... Кому? 
Этого я так и не узнала. Про
стым смертным (таким, как я) 
этого, видимо, знать не поло
жено. Мне было заявлейо ка
тегорически: «Кому распре
делять телефоны эти, мы са
ми знаем. Вам телефон ус
тановлен не будет».

А почему? Почему я не 
имею права узнать, куда «уй
дут» эти телефоны? Как же 
тогда будет двигаться наша 
очередь, и вообще зачем она 
тогда, эта очередь? Может, с 
вами инженер цеха развития 
ГТС будет разговаривать нес- 
сколько иначе?

Очень прошу помочь выяс
нить порядок распределения 
телефонных номеров. В эпо
ху «гласности», мне кажется, 
и вопросов таких возникать 
не должно. Но, к сожалению, 
мне это только кажется, а на 
самом деле гласность без ка
вычек употреблять еще рано
вато».

Снова заметим: не только 
о телефоне речь — о гласно
сти, о справедливости, о пра
ве и бесправии. Ведь именно 
бесправие свое ощущают лю
ди, столкнувшись с нашей 
сферой обслуживания. Смо
жет в следующий ,раз Н. Усы- 
нина получить интересующую 
ее информацию в ГТС без по
мощи газеты? Сомневаюсь. 
Ответ пришел в адрес гор
исполкома и редакции) Прав
да, следом прислали еще 
одни такой же экземпляр, но 
уже с пометкой, что он выс
лан и нашей читательнице 
тоже. Теперь мы имеем два 
ответа, но в них не упомина
ется ни инженер цеха раз
вития, отказавшая в инфор
мации, ни вообще порядок ее 
получения простым советским 
человеком, стоящим в очере
ди на установку телефона. То 
есть: меры приняты, дей
ственность — ноль. Не отве
чали и не будут отвечать.

Меры приняты? Больше не 
повторится?

М. СУСЛОНОВА.

Отменить шестую статью 
Конституции СССР, сделать со
ветскую печать независимой, 
принять принцип многопар
тийности — это лишь малая 
часть политических требова
ний бастующих шахтеров Вор
куты. С ними познакомились 
на своем очередном заседа
нии члени политклуба «Рабо
чий» Орджоникидзевского 
района Свердловска. Собрав-

ПОДДЕРЖКА 
ПОЛИТКЛУБА

шиеся выразили полную под
держку шахтерам Заполярья 
и направили в адрес забастко- 
ма телеграмму со словами со
лидарности.

А первым вопросом в по
вестке дня заседания полит
клуба стояло обсуждение За
конов о выборах народных 
депутатов РСФСР и в местные 
Советы, Выступающих в тот 
вечер рабочих волновало 
то, что избирательным ко
миссиям предоставлены чрез
мерные права. Было даже со
ставлено обращение к буду
щим представителям этих ко
миссий с просьбой внима
тельно относиться к закону и 
осторожней пользоваться им, 
чтобы не наломать дров.

Кандидат философских наук 
В. Липатникова из Уральского 
госуниверситета предложила 
провести совместную дискус
сию между политклубом и 
УрГУ на тему истории боль
шевистского движения в Рос
сии. Это предложение нашло 
поддержку среди членов не
формального объединения 
«Рабочий».

Б. КРЫЛОВ.
Свердловск.

Внимание: проблема

КОГДА НАЧНЕМ 
ЗАРАБАТЫВАТЬ?

Общественно - произво
дительный труд. Возможен 
ли он в школе, н вообще.- 
нужен ли он? Вопросы эти 
волнуют как школьников, так 
и учителей, родителей.

Я, например, представляю, 
что ОПТ школьников — это 
выход школы из материаль
ной зависимости и нищеты. 
Но это, наверное, в идеале, 
А как обстоят дела на прак
тике?

Не хочу быть голословной 
и приведу опыт как раз то
го, как в школе было орга
низовано ОПТ и куда все 
ушло, почему идея и опыт 
погибли. Два года директор 
школы, организатор по вне
классной работе, комсомоль
ская организация школы 
№ 24 города Асбеста бьют 
тревогу. В чем дело? Негде 
работать школьникам. Да, 
раньше было все прекрасно 
— выбирай работу, какая 
нравится. Ребята принимали 
участие в строительстве но
вого автовокзала в Асбесте, 
где заработали около четы
рехсот рублей, на фабрике 
№ 6 ремонтировали поддо
ны, причем фабрика имела 
от этого экономии около 
четырехсот тысяч рублей в 
год. Работали еще в детском 
садике, больнице... На зара
ботанные деньги в школе 
был полностью устроен вы
пускной вечер. Да даже тот 
факт, что в школе есть став
ка организатора по органи
зации общественно - произ
водительного труда, говорит 
об особом отношении к тру
ду школьников.

Так что же случилось, ка
кой механизм не сработал 
уже в прошлом году, заста
вив заглохнуть машину об
щей заинтересованности? Во- 

первых, в этом году почти 
все предприятия школьни
кам отказали —- хозрасчет. 
К тому же, сами старшеклас
сники не пожелали зани
маться зачастую бесполез
ной работой. Да и не каж
дому учителю есть время 
заниматься устройством на 
работу школьников, когда 
на тебе «висит» классное ру
ководство плюс 36 часов в 
неделю. А средний возраст 
учителей в школе номер 24 
не такой уж и молодой — 
сорок восемь лет...

Раньше, еще до создания 
учебно - производственных 
комбинатов, в школе были 
швейные мастерские, стан
ки, где ребята работали с 
удовольствием, причем в сте
нах родной школы. Теперь 
же в учебно - производ
ственном комбинате — при
вычная картина: школьники 
«раскиданы» по профилям,- 
не везде ОПТ организован, 
как надо. Ну, на машинопи
си, швейном профиле — по
нятно, а вот на полиграфи
ческом, как объяснил мне 
Дима Косьмин, ученик 11 
«Б» класса, ребята печата
ют на станках, какие, пока
зывают в фильмах про боль
шевиков - подпольщиков...

Как всегда в таких слу
чаях. нужно искать выход 
из положения. Как ни стран
но, он есть. Дело в том, что 
в школе пустуют подвалы. 
И давно уже родилась идея 
создать в них цех по изго
товлению мозаичной плитки. 
Да и не только: в планах — 
размещение клуба деловых 
встреч, спортзала, поме
щения для дискотек. Что же? 
Начали подвал оборудовать 
— провели электричество, 
начали выкладывать плита

ми пол... И все. Нужны ма
териалы, а их у «бедных» 
шефов нет, у самой же шко
лы тоже, как понимаете. -— 
ни денег, ни ресурсов. Пред
лагал свои услуги коопера
тив, но с условием, что бу
дет пользоваться этими по
мещениями. А какая выгода 
школе идти на такие усло
вия?

Получается замкнутый 
круг проблем. Директор шко
лы Татьяна Викторовна 
Плотникова бьется как рыба 
об лед, всеми правдами . и 
неправдами выколачивая 
средства для школы.

С шефами, как говорится, 
все понятно — сами бы у 
кого средства заняли, а у 
них еще две школы подшеф
ных да детский садик. Но 
ведь будь у школьников свой 
цех —" фабрике тоже помошь 
была бы: плиткой можно бы
ло бы оформить не только 
школу, но и цехи шефствую
щего "предприятия.

Кстати, о шефах. Не знаю, 
с какого времени пошло та
кое обязательство — за каж
дым предприятием закреп
лять подшефных — школы, 
детские сады, ясли. Но в ус
ловиях хозрасчета эту сис
тему никто не пересмотрел. 
И если раньше та же фабри
ка номер шесть могла полно
стью купить мебель для 
школы номер 24, то теперь 
даже канцелярских скрепок 
выделить пе может.

Думаю, не надо здесь ис
кать корни в одной экономи
ке. Наверное, вопрос о шеф
стве можно решить и па го
родском уровне. Что, если 
установить процент отчисле
ний в фонд школ? А уж эти 
средства пускай гороно 
между ними делит. А там — 
хотите компьютерный класс 
оборудуйте, хотите — бас
сейн стройте. Кстати, идея 
о таком шефстве была, мало 
того, обсуждалась в горко
ме партии, но окончательное 
решение, как всегда, не 
принято. Что же. подождем 
перемен? Л. ЧАРСКАЯ.

Асбест.

ГОРЬКАЯ-ГОРЬКАЯ 
НАША ПАМЯТЬ

Филиалы всесоюзного общества 
.Мемориал» появляются сегодня 
во многих уголках нашего государ
ства. Но особый интерес к событи
ям 30—50-х годов проявляется 
именно в тех регионах, где за ко
лючей проволокой ГУЛАГов гибли 
тысячами безвинные люди.

Восточная Сибирь. Пролетая на 
вертолете среди сурового сибир
ского пейзажа, нет-нет да и встре
тишь заброшенный лагерь. Сколь
ко их осталось на нашей много
страдальной русской земле? Они 
лежат как нераскрытые книги на
шей горькой истории. Их еще 
предстоит раскрыть. А пока энту
зиасты продолжают изучать архи
вы, встречаются с очевидцами тех 
страшных событий, которых оста
лось нс так уж много. Успеть бы!

Читинский комитет по увекове
чению памяти жертв репрессий 
30—50-х годов проводит большую 
работу по восстановлению истори
ческой справедливости по отноше
нию к репрессированным гражда
нам и их родственникам. Разыски
ваются места захоронения умер
ших в лагерях и ссылках в Читин
ской области, Якутии и других 
регионах страны. Краткие сведе
ния о погибших регулярно публи
куются в областной газете .Комсо
молец Забайкалья». Проведен кон
курс проектов памятника жертвам 
репрессий, который будет установ
лен в городе.

Создана новая общественная ор
ганизация — секция безвинно реп
рессированных, которая призвана 
заботиться об улучшении условий 
жизни и быта своих членов.

НА СНИМКАХ: наследие мрачных времен 
(один из лагерей в Якутии); макет памятки- 
ка жертвам репрессий, который будет установ
лен в Чите.

Фотохроника ТАСС.
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НА СМЕНЮ

КОММЕРЧЕСКИЙ
Звездные дороги СССР и ГДР

Советская космонавтика пе
реживает непростые времена. 
Несомненные успехи в разра
ботке «Бурана» и «Энергии» и 
неудачи проекта «Фобос», 
возникновение сферы ком
мерческого космоса, усиление 
критического настроя общест
венности, не желающей далее 
платить за космические «побе
ды;» несоразмерные цены, — 
все это неизбежно должно 
было привести к пересмотру 
приоритета в области космиче
ских исследований.

Вопросы сотрудничества, ко
операции усилий в развитии 
космических исследований 
также претерпевают заметную 
эволюцию. Два десятилетия 
назад социалистические стра
ны в рамках программы «Ин
теркосмос» начали проводить 
работы на так называемой без
возмездной основе. Советский 
Союз поставлял для исследо
ваний ракеты, спутники, пило
тируемые аппараты, другие 
участники кооперации — бор
товые приборы. Никаких вза
имных финансовых расчетов 
при этом не велось, хотя ясно, 
что доля участия и соответст
венно расходы для каждого из 
членов кооперации были да
леко не одинаковыми. Задним 
числом теперь, наверное, мо
жно утверждать, что система 
была далеко не идеальной, но и 
вклада «Интеркосмоса» в ста
новление космонавтики в со
циалистических странах отри
цать нельзя. Эксперименты на 
высотных ракетах, спутниках, 
пилотируемые международные 
полеты — во всех этих сов
местных работах были выра
ботаны методы реализации 
крупномасштабных космиче
ских проектов. ГДР была и 
остается в числе их наиболее 
активных участников.

Дебют ГДР в этой сфере со
стоялся в октябре 1969 года, 
когда на первом спутнике се
рии «Интеркосмос» впервые 
стартовали приборы для из
учения активности Солнца, из
готовленные Институтом элек
троники АН ГДР. В дальней
шем аналогичные совместные 
работы социалистические стра
ны проводили свыше двух де
сятков раз, и на большинстве 
запускавшихся при этом спут
ников стояла та или иная бор
товая аппаратура, изготовлен
ная в ГДР. Большой вклад спе
циалистами республики был 
внесен в разработку «Единой 
международной телеметриче
ской системы», по которой 
данные со спутников поступа
ли на приемные станции в 
странах — участницах про
граммы «Интеркосмос».

Прочный авторитет завоева
ла и электроника, создающая
ся в ГДР для многих отраслей 
космонавтики. Здесь следова
ло бы назвать и космическую 
метеорологию, и связь, и пла
нетные исследования — во

Аекарство 
от «компьютерного 
вируса»

ТОКИО. Поставить надеж
ный заслон «электронным 
взломщикам», нелегально 
проникающим в закрытые 
компьютерные банки инфор
мации, призвана система 
мер, которые предусматрива
ет законопроект, представ
ленный главным полицей- 
ским управлением Японии. В 
документе содержатся пред
ложения по ужесточению 
контроля за пользованием 
владельцами персональных 
компьютеров данными, хра
нящимися в различных бан
ках памяти.

Участившиеся в последнее 
время случаи несанкцио-ниро- 

всех этих сферах можно най
ти отдельные системы, а то и 
комплексы таких систем, со
зданные и изготовляемые на 
предприятиях ГДР. Лишь Карл 
Цейс Йена поставляет более 
чем ста странам свою оптиче
скую и электронную продук
цию, включающую не только 
уже упоминавшееся камеры 
МКФ, но и «сопутствующую» 
космосу продукцию. По звезд
ному небу, воссоздаваемому 
проекторами с маркой «Карл 
Цейс Йена», обучаются и кос
монавты Звездного городка, и 
тысячи мальчишек и девчонок 
во многих городах Советского 
Союза, где есть планетарии 
известной фирмы.

Одиннадцать лет назад, в 
августе 1978 года, на орбиту 
поднялся первый космонавт 
ГДР Зигмунд Йен в паре с 
опытным Валерием Быковским. 
В течение недели они работали 
на станции «Салют-6» вместе 
с основным экипажем, в ко
торый входили космонавты 
Владимир Коваленок и Алек
сандр Иванченков. Совместная 
программа исследований вклю
чала эксперименты по меди
цине и биологии, природове
дению, г геофизике, техноло
гии. Много воды утекло с той 
поры, многое изменилось. За
вершив космические дела, ра
ботает в ГДР директором До
ма советской науки и культу
ры в Берлине Валерий Быков
ский, природоведческий ис
следовательский институт воз
главляет Владимир Аксенов, 
стал крупным специалистом в 
этой же сфере Зигмунд Йен.

Конец текущего десятиле
тия характеризуется возникно
вением понятия «коммерче
ский космос». Создался рынок 
ракетоносителей, связной 
спутниковой индустрии, приро
доведения, технологии и био
технологии — то есть тех 
сфер, где уже есть или ожи
дается большая практическая 
отдача. Ясно, что на таком 
рынке увереннее себя чувству
ют те государства, которые 
выступают в роли не только 
покупателей, но и продавцов 
космических технологий. На 
заре «Интеркосмоса» находи
лись критики, утверждавшие, 
что небольшим государствам 
космос не нужен. Думается, 
что пример ГДР, сумевшей 
развить некоторые наукоем
кие производства, благодаря 
участию в космических про
граммах, достаточно убеди
тельно опровергает эту точку 
зрения.

Означает ли сказанное, что 
с наступлением эры коммер
ческого космоса прежние 
формы чисто научной коопе
рации перестанут действо
вать? Практика последних лет 
показывает, что оба варианта 
взаимоотношений могут ус
пешно сосуществовать. В са-

ванного проникновения в ин
формационные сети владель
цев персональных ЭВМ не на 
шутку встревожили блюсти
телей порядка. Нередко в ре
зультате нелегального поль
зования банками информа
ции в электронно-вычисли
тельные системы попадает 
«компьютерный вирус» — 
различные виды блуждаю
щих программ, нарушающих 
нормальную работу сетей. К 
гораздо более серьезным по
следствиям, по мнению спе
циалистов главного полицей
ского управления, может при
вести вмешательство «ком
пьютерных пиратов» в линии 
связи крупных финансовых 
учреждений, электронные си
стемы, контролирующие ра
боту авиационного и желез- 
нодорожного транспорта, 
обеспечивающие безопас
ность атомных электростан
ций.

кооперацию, вероятно, надо 
строить на коммерческой ос
нове. Кстати, у Главкосмоса 
СССР уже есть ряд контрактов 
на этот счет, заключенных с 
западными фирмами. Поиско
вые же исследования, равно 
как и эксперименты, направ
ленные на расширение фунда
ментальных знаний, можно 
вести и на прежней «безвоз
мездной основе». Эта точка 
зрения не раз высказывалась 
и советскими, и зарубежными 
специалистами на самых раз
ных уровнях. В категорию та
ких работ попадают многие 
проекты, связанные с изучени
ем медицинских и биологиче
ских аспектов невесомости, 
планетные исследования, аст
рофизика.

Мощные ракетоносители, 
такие, как «Энергия», подни
мающая свыше ста тонн полез
ной нагрузки на околоземные 
орбиты, многоразовые кораб
ли, крупные орбитальные стан
ции, — все это выводит кос
монавтику на рубеже текуще
го и следующего веков на ка
чественно новый уровень. 
Многие страны, включая и 
СССР, прорабатывают, напри
мер, идею создания тяжелых 
связных платформ-ретрансля
торов, способных заменить 
множество ныне существую
щих спутников связи. Ясно, что 
в таких проектах могут участ
вовать как крупные державы, 
так и сравнительно небольшие 
государства, имеющие разви
тую технологию.

В советской космической 
промышленности начинают на
бирать силы процессы конвер
сии: переход части научно- 
производственных мощностей 
на выпуск сугубо земной про
дукции — товаров широкого 
потребления, линий для пере
работки мяса, молока, осваи
вается изготовление медицин
ских инструментов, сантехни
ки, текстильного и строитель
ного оборудования. До пос
леднего времени, в силу того 
что объемы такого производ
ства были сравнительно не
большими, да и отрасль отно
силась к числу «закрытых», 
международная кооперация 
практически ее не касалась. 
Ныне положение в принципе 
изменилось. Создаются меха
низмы взаимодействия отрас
ли с зарубежными партне
рами, включая, разумеет
ся, и социалистические стра
ны. Не все здесь обстоит по
ка просто, но взаимные выго
ды для участников коопера
ции могут быть большими. И 
следовало бы эти возможно
сти использовать в полной 
мере.

М. ЧЕРНЫШОВ. 
(АПН).

пна Калейдоскоп

ВВС и наркотики
НЬЮ-ЙОРК. Агенты фе

дерального управления по 
борьбе с распространением 
наркотиков и представители 
ВВС США конфисковали на 
авиабазе Довер (штат Дела
вэр) около 30 кг кокаина. 
Наркотик был переправлен в 
США из Панамы ла тран
спортном самолете американ
ских ВВС. Вскоре после это
го были задержаны и полу
чатели контрабандного гру
за — военнослужащий ар
мии США Виктор Томас и 
его брат Натан Томас. При 
аресте у них изъяли 73 тыс. 
долларов. Обоим задержан
ным предъявлены обвинения 
в преступном сговоре с це
лью храпения и распростра
нения наркотиков.

КОСМОС
мом деле, области создания 
новых космических технологий,

В несколько строк
ПЕКИН. Китай намерен на 

оенове пяти принципов мир
ного сосуществования разви
вать с Пакистаном, Бангла
деш и Непалом — соседними 
или близкими ему государст
вами — дружественные, доб
рососедские отношения. Это 
заявил член постоянного ко
митета Политбюро ЦК КПК, 
премьер Госсовета КНР Ли 
Пэн перед отлетом из столич
ного аэропорта Шоуду. Он от
был с официальными друже
ственными визитами в эти 
три государства Южной 
Азии. Глава китайского пра
вительства выразил уверен
ность, что его поездка сыгра
ет позитивную роль в укреп
лении мира в Южной Азии, 
будет способствовать миру во 
всем мире.

ПАРИЖ. Президент Фран
ции Франсуа Миттеран обра
тился к главам государств и 
правительств стран-членов 
Европейского экономическо
го сообщества (ЕЭС) с пред
ложением провести 18 нояб
ря во французской столице 
совещание по вопросам, свя
занным с «последним разви

ДЛЯ ЗАПОМИНАНИЯ 
ГОВОРИТЕ ВСЛУХ!

Учебная программа в япон
ских школах отличается оби
лием тестов на закрепление 
пройденного, что заставляет 
учащихся подолгу готовить 
домашние задания, засижи
ваться за учебниками. Мно
гие школьники жалуются на 
чрезвычайную загруженность, 
обилие «не совсем нужного», 
по их мнению, материла, на 
постоянное недосыпание и 
переутомление.

Психологами и радиоэлек
тронщиками разработан и 
внедрен в производство при
бор, который может помочь 
школьникам при подготовке 
домашних заданий, усвоении 
материала для вступительных 
экзаменов. Называется он 
«ки уокман», что условно 
можно перевести как «маши
на памяти», и способен, по 
уверению изготовителей, зна
чительно улучшить эффектив
ность запоминания информа
ции. натренировать память, в 
короткие сроки повысить ус
певаемость.

Эта система, представляю
щая собой комплект стерео
наушников с микрофоном и 
преобразователем, работает 

Осторожно: на дорогах
Вот такой, мягко говоря, необычный авто

мобиль, искусно раскрашенный под грозного 
ягуара и вырвавшийся как бы из дикой при
роды, «прыгнул» недавно на добротно укатан
ные дороги американского штата Флорида,

Америки — ягуары 
заставляя шарахаться в стороны обывателей- 
автоводителей... Еще бы, попробуй не уступи 
полосу такому «зверю», имя владельца кото
рого, к сожалению, осталось для нас неиз
вестным. Фотохроника ТАСС.

тием ситуации» на Европей
ском континенте. Как под
черкивается в опубликован
ном кратком заявлении Ели
сейского дворца, на эту встре
чу приглашается также пред
седатель Комиссии европей
ских сообществ (КЕС) Жак 
Делор.

САН-ФРАНЦИСКО. Два 
штурмовика морской авиации 
США во время маневров над 
полигоном в Чоколэт-Маун- 
тинс на юге Калифорни и про
махнулись мимо заданных 
целей и сбросили двенадцать 
250-килограммовых бомб в 
традиционном месте сбора 
туристов, разбивших городок 
неподалеку от этого горного 
массива. В результате один 
человек получил ранения. Ос
колки разорвавшихся бомб 
изуродовали также один из 
походных автофургонов, в ко
торых любят путешествовать 
многие американцы. Это уже 
второй аналогичный случай 
за последние две недели. 30 
октября штурмовик морской 
авиации «Хорнет» в ходе уче
ний в Индийском океане 
сбросил бомбу на крейсер 
«Ривс», нанеся кораблю серь
езные повреждения.

как от сети, так и от двух 
«пальчиковых» батареек. На
дев наушники и закрепив 
микрофон на удобном для вас 
уровне, вы можете, напри
мер, читать вслух учебник, 
произнося текст даже . шепо
том, и слышать свой голос 
усиленным в несколько раз. 
Это не мешает окружающим, 
с одной стороны, а с другой— 
полностью изолирует вас от 
посторонних шумов, дает воз
можность сконцентрировать
ся, повышает работоспособ
ность.

Интересно и то, что, поза
нимавшись с этим устройст
вом приблизительно полчаса, 
гы не испытываете особой ус
талости. Память фиксирует 
буквально дословно все то, 
что было прочитано и нагово
рено в микрофон. Так, 17-лет
няя школьница Тиэко Судзу
ки из префектуры Аомори го
ворит: «Я начала пользовать
ся аппаратом «ки уокман» 
после сдач и первых зачетов в 
школе высшей ступени. Слож
ные предложения на англий
ском языке, которые всегда 
мне давались с трудом, стали 
понятнее и легче для запоми

Современным специалистам, в какой бы 
области они ни работали, необходимо зна
ние иностранного языка. В чехословацких 
школах с этого года вводится расширен
ное обучение русскому, французскому, ан
глийскому и немецкому языкам. Хорошо 
оборудованные аудитории, электронная

аппаратура помогают школьникам быст
рее и свободнее осваивать иностранные 
языки.

НА СНИМКЕ: урок немецкого языка в 
одной из пражских школ.

Фото ЧТК—ТАСС.

нания. Я обрела уверенность 
в себе». А 38-летний Накая- 
ма, служащий фирмы по про
изводству точных приборов, 
добавляет: «Я сам чувствую, 
что запоминаю в два раза 
больше информации, чем до 
использования «ки уокмана».

За счет чего достигается та
кой эффект? Как объясняют 
изобретатели, дело в том, что 
обычно поступающая в виде 
звуковых колебаний через ор
ганы слуха в мозг информа
ция преобразуется в цепочку 
сигналов в левом полушарии. 
Затем эта информация из ле
вого полушария передается в 
виде символов в правое, где и 
фиксируется. При помощи же 
«машины памяти», как утвер
ждают японские специалис
ты, звуковая информация, 
усиленная в несколько раз, 
поступает непосредственно в 
правое полушарие — и дости
гается эффект запоминания.

Безусловно, новинка окажет 
положительное влияние на 
результаты учебы и работы, 
поможет избавиться от непо
мерных перегрузок мозга, ог
радить определенным обра
зом учащихся от стрессов.

Цена «машины памяти» 
19.800 иен (около 140 долла
ров), что приблизительно 
равно цене среднего класса 
стереомагнитофона.

Я. КУРАШОВ.
(АПН).

Москва — Ватикан)

ПРОДОЛЖЕНИЕ ДИАЛОГА
«Неординарное событие необязательно должно проходить 

при ярком свете юпитеров», — заметил один из француз
ских журналистов, присутствующих на коллоквиуме в 
Клингентале. Организаторы этой встречи, проходившей под 
названием «Роль цивилизации в построении общеевропей
ского дома», выбрали для ее проведения не шумный, всем 
известный город, а небольшую эльзасскую деревню. Спокой
ствие гор располагало к несуетливому диалогу.

Инициаторов дискуссии в Клингентале было двое: Пап
ский совет по диалогу с неверующими и Советский комитет 
за европейскую безопасность и сотрудничество. Ватикан 
представляли на коллоквиуме авторитетные теологи из 
Франции,. Италии, Швейцарии. Из Москвы же в Эльзас 
приехали известные обществоведы, историки, философы. 
Пожалуй, впервые советские марксисты оказались за од
ним столом для дебатов с представителями католического 
мира. Как отметил одшг из советских участников встречи, 
это было практическое развитие той линии на диалог, кото
рая была заложена при беседе М. С. Горбачева с кардина
лом А. Казароли, государственным секретарем Ватикана, 
посетившим Москву в связи с 1000-летнем крещения Руси. 
Тогда это была первая встреча советского руководителя со 
столь высоким посланцем католической церкви. Прошло 
чуть больше года, и вскоре ожидается еще одно крупное 
событие, о чем в Клингентале упоминалось не раз: пред
стоящая встреча М. С. Горбачева с Иоанном Павлом II. 
Любопытным журналистам была объявлена даже ее точная 
дата и время проведения — 1 декабря, 11 часов дня.

Конечно, конференция с участием представителей социа
листических государств, с одной стороны, и религиозного 
мира—с другой, проходили и раньше. Последний из таких 
форумов состоялся в 1986 году в Будапеште. У ее участ
ников не было недостатка в доброй воле, стремлении до
биться позитивных результатов. Однако мешали расхожде
ния в первоначальных позициях. О свободе, совести, на
пример, едва осмеливались говорить. Сейчас картина со
вершенно другая. На дискуссии в Клингентале естествен
ными темами для обсуждения были плюрализм'мнений в 
обществе, свобода создания ассоциаций и т. д.

— Почему эта встреча отличается от предыдущих? В чем 
я вижу обоюдный сдвиг? — говорит директор Института 
научного атеизма Виктор Гараджа. — В отходе от противо
поставления религии атеизму. Раньше мы считали, что со
циализм предполагает исчезновение веры. Теперь мы при
шли к пониманию того, что религия — это глубокий соци
альный феномен, мироощущение’части людей в нашем об
ществе. Надо думать о том, как с ней существовать, а не 
как ее искоренять. .

Идеологическая напряженность смягчилась, и обнаружи
лось сходство позиций по многим проблемам. И та и дру
гая стороны отказались от монопольного права на непогре
шимость. на обладание истиной. «Европейское достояние 
уходит своими корнями как в христианскую духовность 
так ив светский гуманизм», — заявил па встрече карди
нал Поль Пупар, который возглавляет Папский совет по ди
алогу с неверующими.

При всем разнообразии высказанных на коллоквиуме 
идеи о духовном фундаменте будущего европейского дома 
одно положение уже получило всеобщее одобрение Это 
проявленное па встрече в Клингентале понимание принад
лежности к европейскому сообществу, к одной семье. Это 
подтвердилось образом мысли, чувствами, интересами на
деждами участников коллоквиума. Д. ЯКУШКИН,

„ _ соб. корр. АПН.’Страсбург — Париж. ш

Невероятное? Очевидное!

ПЕРЕПЛЮНЕМ ЛИХТЕНШТЕЙН?
Лихтенштейн — это крошечное княжество в центре 

Европы, прославившееся своими знаменитыми горно
лыжниками братом и сестрой Венцель, а также подоб
ные ему горнолыжные Мекки — Люксембург, Австрия и 
Швейцария — имеют все шансы быть переплюнутыми. 
И'ие где-нибудь, а на Среднем Урале. Переплюнутыми 
вначале по условиям для занятий горными лыжами, ну 
а в перспективе и по спортивным результатам. Считае
те, это бред? Нисколько. Сам слышал и видел.

Слышал — весьма аргументированную речь началь
ника цеха здоровья горно-обогатительного комбината 
Качканара Виктора Ивановича Наговицына. Видел—ма
кет будущего горнолыжного комплекса и сам комплекс, 
который, правда, находится еще в начале своего станов
ления.
Те, кому посчастливилось 

побывать в этом горняцком 
городке, безусловно, _ видели 
чудное окружение Качкана
ра — горы, горы, горы... 
Специалисты из московского 
института «Спортпроект», 
побывавшие на них, добави
ли: горы с уникальнейшим 
рельефом. В Европе что-то 
подобное есть только в ав
стрийском Тироле. Да и то 
— лишь что-то подобное.

К своим словам ребята из 
«Спортпроекта» добавили 
созданный макет будущего 
комплекса.

Место будущего центра 
горных лыж — Зеленый 
Мыс.

Исполнитель — коллек
тив горно - обогатительного 

комбината, на котором наш
лось немало любителей пры
жков с трамплина и слало
ма-гиганта.

На первую очередь стои
мостью 2 миллиона 245 ты
сяч рублей денег набрали, а 
вот на три других... Качка
нар ждет богатых спонсо
ров, способных поверить в 
исключительность будущего 
комплекса и в его необходи
мость для страны.

Что же сейчас строится 
на Зеленом Мысе? Расска
зывает В. Наговицын:

— Трассы для слалома и 
слалома-гиганта, учебная 
трасса'для массового ката
ния. подъемники и гостини
ца на 200 мест.

Что должно быть постро
ено?

— Вторая очередь стои
мостью 300 тысяч рублей, 
лыжная трасса для биатлона, 
зимний стадион на 500 мест, 
биатлонное стрельбище. Тре
тья очередь — 900 тысяч. 
Жилые домики на 300 чело
век круглогодичного исполь
зования, пляжная зона, тех
нические сооружения. И чет
вертая очередь комплекса, 
самая весомая и по объему, 
и по стоимости — 9 миллио
нов 920 тысяч. В нее вой
дут: гостиничный комплекс 
на 800 мест, трасса скорост
ного спуска, слалома-гиган
та и супергиганта, простого 
слалома, еще одна трасса 
для массового катания, три 
кресельных подъемника и 
два буксировочных. Общая 
сметная стоимость комплек
са — 13 миллионов 365 ты
сяч рублей.

Расходов мы не боимся: 
и миллионы к нам вер
нутся. Дело за малым — 
где их взять? Кто поможет 
ГОКу?

Действительно, где ком
бинату найти еще одиннад
цать миллионов? А ведь 
очень надо найти. И уж тог
да — держись, Лихтенштейн 
со всеми своими непобеди
мыми родственниками!

На Зеленом Мысе 
побывал 

Ю. ОВОДОВ.

Качканар.

• УШУ

Генеральная 
репетиция

Так можно назвать про
шедшие в Свердловске сорев
нования по ушу команд 
Уральского региона. Предста
вители Свердловской, Челя
бинской, Тюменской, Курган
ской, Оренбургской и Перм
ской областей, а также Баш
кирской и Удмуртской авто
номных республик оспарива
ли первенство в обязательных 
и произвольных программах. 
В выступлениях у мужчин с 
так называемым «длинным 
оружием» — посохом — впе
реди были свердловчане О. 
Токписев (возрастная катего
рия до 18 лет), И. Осинцев 
(до 30), М. Койнов (до 40) и 
Д. Волынский (свыше 40 лет) 
Первенствовали свердловчане 
и в произвольных програм
мах, продемонстрировав боль
шое разнообразие школ и 
стилей. А в обязательных 
комплексах тайцзицюань и 
чаньцюань сильнее были 
спортсмены из Удмуртии. 
Ушуисты этих двух команд и 
составят костяк сборной Ура
ла на предстоящем в декаб
ре чемпионате РСФСР, кото
рый тоже будет проходить в 
Свердловске.

ХОККЕЙ
«Динамо» (Харьков)—«Ав

томобилист» (Свердловск) — 
2:2 (1:0, 0:1, 1:1).

В. МАКСИМЕНКО.

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ

Международные
В Сочи прошли традицион

ные международные турни
ры шахматного фестиваля 
«Россия».

У мужчин победил моск
вич Алексей Выжманавнн. 
Международный гроссмей
стер набрал 10 очков из 14.

Вез робости боролся с 
именитыми соперниками Ми
хаил Улыбин. Свердловча
нин на пол-очка перевыпол
нил норму для получения 
звания международного мас
тера.

Среди женщин первой фи
нишировала Алиса Галлямо
ва. У казанской шахматист
ки 12,5 очка из 15. Между
народные мастера Людмила 
Саунина (Свердловск) и 
гроссмейстер М. Макропулос 
(Греция) стали рядом. У 
обеих по 8,5 очка и 6-7 мес
та в турнире.

Из разных городов
Во Дворце шахмат Сверд

ловска закончилось очеред
ное соревнование. 15 канди
датов в мастера спорта и 
один перворазрядник разыг
рали между собой первенство 
области.

Новым чемпионом стал 
свердловчанин Д. Серафимов 
—11,5 очка. В. Мансуров 
(Кушва) набрал на очко 
меньше. Третий призер — 
Р. Садриев (Верхняя Пыш
ма), у которого 10 очков.

На разряд
5 октября мы объявили 

новый турнир-конкурс1 для 
начинающих проблсмистов. 
Установлена норма 3-го раз
ряда по композиции.

Открываем П тур. Тема: 
«Блокирование свободного 
поля* вблизи черного короля. 
Должно быть не менее двух 
вариантов». Судья соревно
вания мастер спорта В. 
Пильченко (Сухой Лог) при
водит такой схематичный 
пример:

№ 80

Мат в’ два хода

После 1. Ке5! грозит 2. 
КсбХ. 1... Л:е5 2. Ла4Х. 1... 
К:е5 2. Сс5Х — использо- 

но блокирование поля е5. 
1...Кр;е5 2. Сц7Х.

Задачи высылать в тече
ние месяца. Продлен срок 
для ответов на 1 тур. Свои 
композиции вы можете от- 
править вместе с работами 
по II туру.

Творим, выдумываем!

Многоходовки
Мат надо дать более чем 

в четыре хода. Многоходов
ку называют задачей буду
щего. Имеется в виду как 
уровень развития жанра, так 
и его перспективность в смы
сле разработки новых тем и 
идей.

В этом жанре есть задачи 
с непомерно большим чис
лом ходов решения. Опи на
зываются монстрами. Боль
шим специалистом в этой 
области был венгерский шах
матный композитор Отто 
Блаты (1860—1939). Изве
стны его задачи па прямой 
мат в 290 ходов и на обрат
ный мат в 342 хода. Для за
дач, составленных Блаты, 
сумма ходов заданий дости
гает почти 25000 — рекорд, 
которого не повторил ни 
один другой проблемист.

А сейчас предлагаем вам 
две многоходовые задачи 
уральцев, которые были от
мечены в этом году на кон
курсах похвальными отзы
вами.

№ 81. В. ЖЕЛТОНОЖКО 
Свердловск

Мат в семь ходов
Газета «Горьковская прав

да» провела конкурс памяти 
А. Селецкого. Судил раздел 
М. Цуккер (ГДР).

№ 82. А. ИВУНИН.
П. СТЕПАНОВ

Мат в восемь ходов
Эта задача из конкурса 

Всероссийской шахматной 
федерации. 43 автора пред
ставили 62 задачи. Присуж
дение вел М. Кузнецов 
(Молдавия).

Зам. редактора 
О. БАЛЕЗИН.
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------------------ Конкурс -------------------

Поиграем в... пешехода
1 сентября 1989 года начался Всесоюзный смотр-кон

курс детских дошкольных учреждений «Зеленый огонек». 
Главная цель конкурса — снижение детского дорожно- 
транспортного травматизма. «Зеленый огонек» призван 
привлечь внимание государственных и общественных ор
ганизаций, предприятий, учреждений и родителей к вос
питанию у детей прочных навыков безопасного поведе
ния на дорогах с самого раннего возраста.

Конкурс проводится среди городских и сельских детских 
садов. Создан центральный организационный комитет, созда
ются республиканские, краевые, областные, районные орг
комитеты для оказания необходимой организационной и мето
дической помощи квалифицированными специалистами орга
нов народного образования. Госавтоинспекции, других заин
тересованных организаций.

По условиям смотра-конкурса «Зеленый огонек» на участ
ках детских дошкольных учреждений должны быть специаль
ные «автоплощадки», «кольцевые дороги» и «перекрестки», 
оборудованные дорожными знаками, светофорами, линиями 
разметки, указателями, где проводятся занятия, игры; учиты
ваются целевые прогулки, экскурсии, выставки детского изоб
разительного творчества, наличие методической литературы, 
учебного наглядного материала, игр. игрушек по правилам 
дорожно-го движения-.

Для победителей установлены премии. Детские сады, 
занявшие три первых, три вторых и три третьих места, 
соответственно награждаются подарками на суммы 800, 
600 и 500 рублей, шести коллективам будут вручены 
поощрительные подарки на сумму 400 рублей для каж
дого детского сада.

1 октября 1990 года будут подведены итоги. Еще есть 
время для того, чтобы зажечь «Зеленый огонек» Всесо
юзного конкурса в каждом детском саду.

И СНОВА ГОЛОЛЕД
Зима — это не только 

мороз и ветер, но и скованная 
льдом дорога, скользкие не
ровные тротуары и переходы, 
таящие опасность. Поэтому в 
преддверии зимы надо об 
этом не только вспомнить, но 
и подумать, как научить 
своего ребенка осторожности.

Что же это значит — быть 
осторожном? Все достаточно 
элементарно — надо внушить 
растущему человеку непрехо
дящее чувство опасности, за
жечь в нем тот запретный 
красный стоп-сигнал на вся
кое желание перебежать ули
цу перед самым «носом» иду
щей машины, уцепиться за 
борт проходящего грузовика, 
лихо проскользить по дорож
ной наледи или устроить на 
дороге соревнования на храб
рость среди сверстников.

Но, к сожалению, горькие 
уроки одних родителей не 
становятся опытом осторож

на

тября минувшего года погиб
ло шесть детей. И все маль
чишки. В ненастное время 
они понадеялись на дорогу, 
отнеслись к ней слишком до
верчиво... Той же осенью по 
прямой вине взрослых лиши
лись жизни мальчик и девоч
ка. В поселке Малышево на 
перекрестке в гололед' не 
справился с управлением во
дитель «Волги», наехал на пе
шеходов, переходивших про
езжую часть, и зацепил четы
рехлетнего малыша. А в Кра
сноуфимске не смогли разъ
ехаться на скользкой улице 
два грузовика, и один из них, 
выехав на тротуар, задавил 
тринадцатилетнюю девочку...

Дорогие родители! Не эко
номьте свое время за счет 
жизни и здоровья ваших де
тей. В ближайший же свой 
свободный час пройдите с ре
бенком по всем его маршру
там вместе с ним. Неважно,

которую несет скользкая до
рога.

На дворе ноябрь. Открыт 
печальный счет невосполни
мым утратам. Очень неопера
тивно пока что действуют в 
условиях гололеда дорожные 
и коммунальные организа
ции, перед пешеходными пе
реходами начинают расти за
валы из снега и льда.

Беспредельно коварство не
ухоженной дороги. И если к 
этому прибавится детская и 
родительская беспечность, бе
да ворвется и в двери ва
шего дома.

С надеждой и верой смот
рим мы в эти ноябрьские дни 
па школы и детские сады. И 
часто разочаровываемся. Не 
во всех школах есть классы 
♦ Светофор», а там, где они 
все-таки есть, неинтересно, и 
наспех готовятся в них за
нятия по Правилам дорож
ного движения. По тем самым 
Правилам, которые берегут 
жизнь наших с вами детей...

И. СЕРЕДА,

ОСТАВЬ НАДЕЖДУ
Можно с уверенностью ска

зать, что мальчишкам из по
селка Нейво-Рудянка Ки- 
ровградского района здорово 
повезло. Еще бы! Свой кар
тинг-клуб с целым парком 
машин: десять новых картин
гов и десять сделанных соб
ственными руками. Правда, 
с помощью своего руководи
теля Владимира Карловича 
Сараева, преподавателя труда 
поселковой школы № 9, в 
которой они учатся. Так что 
и днем, и вечером рядом с 
ними наставник.

Каждый год в клуб прихо
дят человек 70 новеньких, и 
хотя к концу года остается 
человек 40, зато — самых 
верных и преданных авто
спорту и технике. Приходят 
в картинг-клуб и так назы
ваемые «трудные» подростки. 
Но здесь их трудный норов 
пропадает: не до шалостей и 
баловства, дело серьезное, по- 
настоящему мужское — по
ди-ка, собери спустя рукава 
сноровистую юркую машину, 
вдохни жизнь в мертвый мо
то п.

Картинг — это образ жиз
ни учеников Сараева. Опреде

ляется это с первого взгляда 
не только по чистой, уютной 
мастерской с многочисленны
ми станками и деталями, по 
обилию кубков и грамот, за
воеванных на районных, го
родских и областных сорев
нованиях, но и по тому нетер
пению, с которым приходят 
сюда ребята задолго до наз
наченного часа.

— А «карты» сегодня соби
рать будем?

— Покататься успеем? — 
атакуют вопросами мальчиш
ки.

— Будем, успеем, — спо
койно отвечает Сараев. Хо
тя тренироваться ребятам не
где. И не все так гладко 
складывается и у Сараева, и 
у других картингистов райо
на.

Целая сеть картинг-клубов, 
организованных горсоветом 
ВДОАМ, ГАИ, гороно, слабе
ет под тяжестью многочис
ленных проблем, но только не 
в Нейво-Рудянке. Здесь жи
вы надеждой. И вот какой. 
Пару лет назад доброе дело 
затеяли предприятия Киров- 
градского района: решили на 
паевых началах построить в

Из горького опыта

ПЕРЕКРЕСТОК
И сейчас не могу без содрогания вспоми

нать тот страшный день А ведь стояла такая 
прозрачная весна, что все житейские планы и 
надежды казались исполнимыми без всяких 
помех. Что могло помешать вечером отпра
виться всем семейством в оперный, днем мо
им девчонкам пойти на репетицию перед ака
демическим концертом в музыкальной школе, 
а мне залечить последний больной зуб? Да 
ничего — предстоял обычный день, с буднич
ными заботами. Однако как же я была не 
права.

Домой старшую дочку привез шофер, кото
рый сбил ее на перекрестие улиц Малышева- 
Луначарского. Она была еще в сознании и по
просилась домой. Сама поднялась в лифте, но 
уже перестала помнить, что с нею произошло.

В машине «скорой помощи» она, не отры
ваясь. глядит в мои глаза, и мне невдомек, 
что моя девочка уже не видит меня, что она 
уже ничего не слышит, что она уходит... И 
только когда из ясных, таких родных глаз 
исчезает всякий смысл, мне становится страш
но. Как я могла не догадаться, что сознание 
ее уплывает от какой-то незнакомой мне, не
стерпимой боли. «Скорая» включает свою си
рену: расступитесь, человек погибает.

— Анечка! Анечка!
А в ответ только тихая слеза. И в глазах 

снова пусто. Все. Закрылась дверь лифта, в 
который вкатили носилки. И что там, в реани
мационном отделении детской травматологи
ческой больницы № 9 теперь происходит, мне 
неведомо И спросить не у кого — все там.

ности для других. И ошибки 
повторяются. По-прежнему ус
траивает детям ловушки ко
варный гололед. В конце ок-

Нейво-Рудянке картодром — 
здесь и клуб самый мощный, 
и места много, да и от города, 
наполненного шумом, подаль
ше. Завезли асфальт, щебень, 
огородили место на краю по
селка. И все. На этом закон
чили. И теперь в «товарищах 
согласья нет» — крупные 
предприятия не желают фи
нансировать «поселковый», 
как они считают, картодром, 
и шире узковедомственного 
взгляда некому посмотреть...

Есть картинги, есть болею
щие за дело и неравнодуш
ные к автоспорту препода
ватели, а главное, есть маль
чишки, которым необходимы 
тренировки, наращивание ма
стерства картингистов. Горя
чие руки у подростков, они 
пока надеются на продолже
ние строительства картодро- 
ма. И если эту надежду не 
осуществить в самое ближай
шее время, они будут искать 
своим силам другое приме
нение. Сколько раз непонима
ние взрослых приводило под
ростков к неразумным по
ступкам? Считал ли кто?

В. ВОЛОДАРСКАЯ, 
инспектор отдела поо- 

паганды управления ГАИ, 
старший лейтенант 

милиции.

откуда, знаю, не возвращаются.
Ну мак же могло все это произойти? Разум

ная, дисциплинированная моя Анюта, завидев 
магический зеленый свет, бросилась перед 
освобождавшим перекресток «Запорожцем» к 
своему трамваю. Пробила лобовое стекло и 
упала под колеса, стукнувшись головой об ас
фальт дороги. Это мгновение теперь отбирает 
у моей дочери жизнь

Ну зачем я-то дальше зеленого света, раз
решающего путь не только пешеходам, но и 
водителям транспортных средств, оказавшись 
на пеоекрестке. ничего не видела? Почему не 
говорила об этом постоянно. каждый день? 
Зеленый свет — это еще далеко не гарантия 
безопасности...

Дежурная по приемному покою наливает 
мне валерьянку, и я только сейчас замечаю, 
как много на ее столе уже использованных 
мерных стаканчиков. Сколько же тут родите
лей уже побывало, чьих детей сейчас возвра
щают к жизни и чьих уже не вернут?

Каи долго я не знала, что моя Анюта оста
лась жить. И уже позже, в больнице, когда 
везла ее на «каталке» собственными руками 
на контрольный анализ пункции, тоже не зна
ла. что здоровье ее уже никогда не будет 
прежним. Теперь знаю. И нет мне больше по
коя. Да и откуда ему взяться? Он остался на 
перекрестие, через иоторый хотела перейти 
моя Недавно здоровая девочиа. И не пере
шла. .

Если бы можно было вернуться на тот пе- 
ремрестои. Я бы сиазала: зеленый свет свето
фора нас позвал, но давай сначала проверим, 
свободен ли наш путь, посмотри-иа налево. А 
тем временем «Запорожец» уже и проехал.

Но не было так.
Т. НИЖЕГОРОДОВА, 

Анина мама.
Свердловск

Свердловское отделение «ИЗОТОП»» предлагает: 
БЛОКИ ПИТАНИЯ ЭЛЕКТРОННО-ФИЗИЧЕСКОЙ 

АППАРАТУРЫ 
«АЛЕКСАНДРИТ»

Количество типов блоков 
питания — 44 (блоки 592—84-(- 
591—127).

Каждый блок питания со
стоит из отдельных функцио
нальных узлов: выпрямителя с 
фильтром, стабилизатора нап
ряжения и узла защиты от 
короткого напряжения.

Монтаж узлов выполнен на 
печатных платах.

Блоки позволяют получить 
напряжение любого знака.

Выходное напряжение — от 
3 В до 48 В.

Ток нагрузки — от 100 мА 
до 2,5 А.

АЛФАВИТНО-ЦИФРОВЫЕ 
ДИСПЛЕИ НД»86.

Дисплей предназначен для 
работы в составе систем ав
томатизированного проектиро
вания или в составе вычисли
тельных комплексов общего 
назначения.

Дисплей обеспечивает:,

— ввод информации с кла
виатуры и отображение ее на 
экране ЭЛТ;

— выполнение команд уп
равления с клавиатуры;.

— передачу информации с 
клавиатуры в ЭВМ;

— прием символьной ин
формации с ЭВМ, ее хранение 
и отображение на экране 
ЭЛТ;

— прием команд управле
ния с ЭВМ и их выполнение.

Основные характеристики:

— размер рабочего # поля 
экрана (в мм) — высота: 
150±10, ширина: 220±10;

— информационная емкость 
экрана — 1920 символов;

— максимальное количество 
символов в строке — 80;

— максимальное количество 
символьных строк — 24;

— число и типы вводимых 
и отображаемых графических 
элементов — 11.

Заявки направлять по ад
ресу: 620143, Свердловск, ул. 
Белинского, 143.

Справки по телефону: 
22-74-74.

НА СМЕНУ!
Индекс 53800;

SHSrnSH

три ему года или пятнадцать, 
не пожалейте красноречия —- 
дайте ему почувствовать 
опасность, угрозу для жизни,

начальник отдела про
паганды управления 
ГАИ, подполковник 

милиции.

Азбука пешехода

Обходя препятствие 
сзади, можно увидеть 

транспорт, приближающийся 
слева. Если движение двусто
роннее. опасность представ
ляет и транспорт, прибли
жающийся справа — сразу 
он не виден! Переход, обо
значенный специальным зна
ком или «зеброй», более 
безопасен.

Адрес редакции: 
620219
Свердловск, ГСП-153 
ул. Тургенева, 13.
Дом печати, 12-й этаж. 
Редакция газеты 
«На смену!».

СМЕРТЕЛЬНО опасно 
выходить на проезжую 

часть «из-за угла» — из-за 
автобуса, троллейбуса или 
другой большой машины на 
остановке! Водители попут
ных машин не видят такого 
пешехода и, как правило, 
сбивают его.

НА ОСТАНОВКАХ 
нельзя обходить трам

вай сзади — ’можно угддить 
под встречный. Обходя трам
вай по правилам, надо дер
жаться не вплотную к нему,- 
а так, чтобы водитель видел 
пешехода. В зоне трамвай
ных путей берегитесь! Тут 
и вагонц, и обгоняющие их 
машины.

__ ВИДЕВ па противо-
У положноц стороне ули

цы отца, мать, друга, подру
гу или просто что-то инте
ресное, нельзя опрометью 
бежать через дорогу. Мно
гие ребята именно поэтому 
погибли под колесами.

НУЖНО раз и навсегда 
запомнить: пешеход- 

нарушитель (даже если он 
взрослый) — не пример для 
подражания. Нарушитель — 
не герой, а просто невоспи
танный человек, подвергаю
щий опасности не только 
свою жизнь, но и судьбу во
дителя.

СРЕДИ времен года 
заметим зиму, когда 

появляются ледяные горки 
и дорожки в случайных мес
тах. Катание с них на проез
жую часть каждый сезон 
уносит несколько ребячьих 
жизней. Дети не должны ка
таться с таких горок, а роди
телям следует немедленно 
ставить в известность ГАИ о 
наличии этих горок близ до
рог.

Из все» скоростных транспортных 
средств самые маленькие колеса, конечно, 
у картинга. Под стать им и водители — 
юные спортсмены: самому старшему — 
семнадцать, младшему десять лет. К свое
му техническому хобби ребята относятся 
вполне серьезно, многие из нынешних 
школьников непременно пойдут по стопам 
своего наставника — кандидата в мастера 
спорта по мотоспорту Александра Сергееви
ча Прудковского. »Большие колеса привле
кают, понятно, каждого из них, придет 
время — они пересядут за руль »взрос
лых* автомобилей и мотоциклов. И кто 
знает, может быть, братья Юрий и Дмит
рий Гуляевы или Саша Медведев, Гоша Бо
родин, Андрей Посухов — те, кого руково
дитель клуба картингистов назвал »фана
тами» спорта, — еще умножат число своих 
побед, начало которым было положено не
давно на соревнованиях областного чемпио
ната школьников. Здесь ребята из Ревды за
воевали первое место среди тридцати 
команд, представлявших городские и рай
онные станции юных техников.

...Это впереди. А пока мальчишки осваи
вают »малые колеса», растут вместе с ни
ми, являясь на деле пропагандистами бе
зопасного движения.

НА СНИМКАХ: Александр Прудковский 
е группой юных спортсменов; на трассе — 
Саша Медведев; перед стартом.

Фото В. НЕЖИНА.
• За десять месяцев теку

щего года на дорогах Сверд
ловской области пострадали в 
дорожно-транспортных проис
шествиях 93?. ребенка, 54 ре
бенка погибли.

41 Наиболее неблагополуч
ный день недели по дорож- 
но - транспортным происшест
виям — среда, самое неблаго
получное время — 18 часов.

41 Малолетние велосипеди- . 
сты чаще становятся жертвами 
аварий по вине водителей, не 
рассчитывающих на их появле
ние на проезжей части.

ф За девять месяцев 1989 
года 131 происшествие с деть
ми произошло из-за столкно
вения транспортных средств, 
63 — вследствие опрокидыва
ния в кювет, было совершено 
87 наездов на юных велосипе
дистов -и 8 — на стоящее 
транспортное средство.

------------- Приглашаем -------------

НАУЧИСЬ САМ!
ПРЕЖДЕ ЧЕМ УЧИТЬ — НАУЧИСЬ САМ! Этот 

девиз как нигде необходим при обучении де
тей законам улиц и дорог. Подготовить препо
давателей Правил дорожного движения берет
ся свердловский Дом науки и техники. Лекторы 
курсов — инспектора управления ГАИ и город
ского отдела ГАИ.

В программе:
— ситуационный метод обучения детей прави

лам безопасного поведения;
— правила дорожного движения для пешехо

дов, пассажиров, велосипедистов, водителей;
— дорожная разметка и дорожные знаки;
— как предотвратить происшествия с детьми 

на дорогах.
Новая двадцатичасовая программа спланиро

вана на каникулярное время. За справками об
ращайтесь по телефону: 28-80-79. Или по адре
су: Свердловск, улица Бардина, 28, комната 211.

ОТДЕЛ КАПИТАЛЬНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА 
ЦЕНТРА »СВЕРДЛОВСК» 

предлагает свои услуги, которые
НА 20 ПРОЦЕНТОВ ДЕШЕВЛЕ 

ГОСУДАРСТВЕННЫХ РАСЦЕНОК.
Перечень следующий:
— проектирование объектов промышлен

ного назначения, жилья, соцкультбыта, при
вязка типовых проектов, составление про
ектно-сметной документации на капиталь
ный ремонт;

— обследование и заключение о действи
тельном состоянии несущих конструкций 
зданий и сооружений с разработкой реко
мендаций по методам усиления, а также 
техническое освидетельствование зданий с 
целью возможной надстройки;

— выполнение инженерно-геологических 
изысканий;

— использование отходов промышленнос
ти в стройиндустрии;

— защита строительных конструкций, за
кладных деталей от воздействия агрессив
ных сред (бетон, железобетон, кирпич, ме
таллоконструкции и др), выявление при
чин разрушения от коррозии с выдачей ре
комендаций по повышению долговечности 
материалов (применение лакокрасочных ма
териалов, полимеров, различных ремонт
ных составов), применение различных кон 
струкций полов, кровель, анализ коррозий
ной активности грунтовых вод и рунтов;

— выполнение пусконаладочных и ре
монтных работ электрооборудования;

— строительно-ремонтные 'работы из ма
териалов заказчика.

ВАШИХ ПРЕДЛОЖЕНИЙ ЖДУТ ПО ТЕ
ЛЕФОНУ: 58-65-06

Наши телефоны: 
приемная 51-28-61 
зам. редактора 51-38-75 
отв. секретарь 58-95-48 
новости 51-10-66, 56-17-51

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат 56-37-28 
экономики 56-17-70 

коммунистического воспита
ния 56-17-73

специальный корреспондент 
58 9« 41

учащейся молодежи 58-93 89

Вниманию руководителей 
предприятий и организаций!

Если Вы стремитесь повы
сить качество выпускаемой 
продукции, 

если Вы хотите увеличить 
производительность труда, 

если Вы еще не решили 
проблемы в области обработ
ки сталей, чугунов, легких и 
вязких сплавов, 

ПРИОБРЕТАЙТЕ 
ПРОГРЕССИВНЫЙ 

РЕЖУЩИЙ ИНСТРУМЕНТ 
Сестрорецкого инструменталь
ного завода им. С. П. Воскова, 

ОТПУСКАЕМЫЙ БЕЗ 
ФОНДОВ!

Соответствующий перечень 
инструмента высылается по

заявкам потребителей.
Высококвалифицированные 

специалисты нашего завода на 
договорных началах готовы 
оказать техническую помощь 
во внедрении новых видов 
прогрессивного режущего ин
струмента.

Предлагаем воспользоваться 
предоставленными возможно
стями для оснащения вашего 
предприятия современным, 
высокопроизводительным ин
струментом.

Наш адрес: 189640, Ленин
град, Сестрорецк, ул. Воско
ва, 2; Клинок, телефоны 
237-80-84 и 237-61-88.

комсомольской жизни и мо
лодежных проблем 51-60-84

культуры 56-17-71
спорта и военно-патриотиче

ского воспитания 58-92-37
писем 56-91-23, 56-17-50
рекламы и объявлений

51 17-62
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